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En el marco de la solicitud de remoción realizada en contra de Krist Naranjo, algunos 
miembros del órgano colegiado analizan terminar los servicios de Mario Zumelzu frente 
al aumento de los plazos y los honorarios del profesional. En tanto, otro grupo aboga por 
mantener la misma senda. 
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Municipio de Coquimbo solicita declarar 
como Urbano a humedal Laguna Adelaida

ECOSISTEMA SE UBICA EN GUANAQUEROS

La petición fue entregada formalmente al Ministerio de 
Medio Ambiente y, de ser aprobada, implicaría establecer 

diversas medidas para su conservación y gestión 
sostenible.

Luego de reunir todos los antece-
dentes, el municipio de Coquimbo, 
encabezado por su alcalde, Ali 
Manouchehri, oficializó la entrega 
de los expedientes al Ministerio de 
Medio Ambiente para solicitar que 
el humedal Laguna Adelaida sea 
declarado Urbano.

Se trata de un importante paso hacia 
la conservación y gestión sostenible 
de este ecosistema, ya que tiene di-
versas implicancias positivas como, 
por ejemplo, mayores medidas de pro-
tección y se promoverá la educación 
ambiental para generar conciencia 
en la comunidad sobre la relevancia 
de preservar los humedales.

Respecto de la solicitud de de-
claración de humedal urbano para 
la Laguna Adelaida, el alcalde, Ali 
Manouchehri, destacó que su principal 
objetivo es obtener la protección que 
entrega la Ley 21.202, que permitirá 
concretar un trabajo junto a diferentes 
actores para conservar el ecosistema 
y relevar su importancia.

“El municipio tiene una visión de 
protección del medio ambiente y 
lo que se está haciendo acá, es 
ingresar la carpeta para la protec-
ción del humedal Adelaida en un 
emplazamiento maravilloso, que 
nos va a permitir preservar un lugar 
con un patrimonio natural y cultural 
incalculable”, manifestó la autoridad 
comunal.

Manouchehri añadió que lo que está 
haciendo el municipio con acciones 
de este tipo “es ir avanzando en la 
declaratoria de todos sus humedales 
y pretendemos hacerlo en esta ges-
tión, para entregar esa protección a 
nuevas generaciones y una política 
que busca que nuestros jóvenes, 
niños y adolescentes conozcan lo que 
significa proteger el medio ambiente”.

El seremi de Medio Ambiente, 
Leonardo Gros, sostuvo que el tra-
bajo mancomunado con el municipio 
porteño no sólo se acota al humedal 
Adelaida, sino que hay un trabajo de 
fondo que busca seguir incorporando 
más humedales a la categoría de 
urbano. 

“Tenemos un compromiso com-
partido con la municipalidad de 
Coquimbo, un plan de trabajo que 
va avanzando. Vamos incorporando 
nuevos humedales en esta figura de 
protección, y en esta oportunidad, 
en este hermoso humedal, donde 

La rica fauna y flora que habita en espacios como los humedales, los convierte en ecosistemas de gran valor medioambiental. CEDIDA

partimos este proceso hoy, espera-
mos en el transcurso de los próximos 
meses podamos seguir incorporando 
humedales que están a la espera de 
ser protegidos”. 

Respecto de las implicancias que 
significa que el humedal sea urba-
no, el seremi explicó que en primer 
lugar será reconocido por los planes 
reguladores e instrumentos de plani-
ficación. Además, “el hecho de tener 
un humedal urbano en la comuna 
de Coquimbo obliga al municipio a 
contar con una ordenanza municipal 
que sancione a las personas que 
efectúan practicas no adecuadas 
en este tipo de territorios, apuntó 
el secretario regional ministerial.

“MÁS PROTECCIÓN 
PARA LOS ECOSISTEMAS”

Una de las características de la 
comuna de Coquimbo es la can-
tidad de humedales que tiene y la 
relevancia que éstos tienen para 

la comunidad, quienes reconocen 
que estos ecosistemas tienen un 
rol fundamental en el contexto del 
cambio climático. 

Bernardita Villanueva, coordinadora 
de Fundación Proyecto Adelaida, 
indicó que “este acto marca un 
pie inicial para el trabajo que hay 
que realizar en esta zona costera 
para evitar la degradación de este 
humedal. Las grandes amenazas 
para este espacio y la zona costera, 
son el tránsito de vehículos moto-
rizados y la expansión inmobiliaria, 
porque hay que entender que estos 
ecosistemas funcionan en dinámicas 
con otros iguales”.

Otro aspecto importante que en-
tregaría la declaratoria de humedal 
urbano, es que las construcciones 
que se realicen dentro del área de 
estos ecosistemas, deben hacerlo 
bajo parámetros y criterios de sus-
tentabilidad establecidos por la ley.

Cabe recordar que el municipio 
de Coquimbo tiene la certifica-

ción ambiental en nivel Excelencia 
de Gobernanza Ambiental (el más 
avanzado del norte de Chile) que 
entrega el Ministerio del Medio 
Ambiente y que reconoce las ges-
tiones pro sustentabilidad en el 
territorio comunal.

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

ALI MANOUCHEHRI
ALCALDE DE COQUIMBO

Lo que se está 
haciendo acá, es 
ingresar la carpeta 
para la protección del 
humedal Adelaida en 
un emplazamiento 
maravilloso, que nos 
va a permitir preservar 
un lugar con un 
patrimonio natural y 
cultural incalculable”
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Desde los desiertos más áridos hasta las pla-
yas más cristalinas, la Región de Coquimbo se 
posiciona como un destino que cautiva a resi-
dentes y turistas. Por tal motivo, es de suma 
importancia resguardarla y potenciarla para las 
generaciones venideras.

Respetando su identidad cultural y patrimo-
nial, es fundamental que exista un compro-
miso tanto del mundo público como privado 
para salvaguardar y conservar los principales 
atractivos turísticos de la zona, que muchas 
veces se han visto abandonados o dañados por 
la acción humana. 

Campañas de difusión, inversión en infraes-
tructura y poner el foco en la calidad del servicio,  
garantizará experiencias enriquecedoras para los 
visitantes y, al mismo tiempo, generará empleo 

y bienestar para los habitantes. 
El llamado a la responsabilidad no sólo recae en 

las autoridades, sino también en cada ciudadano 
y empresa. El turismo es un motor económico, 
pero su éxito sostenible sólo será posible si 
todos se involucran en la tarea de proteger y 
preservar nuestros tesoros. El respeto por las 
normativas, el cuidado de espacios públicos y la 
promoción de la cultura del turismo responsable 
deben ser objetivos comunes. 

En este sentido, instamos a que la Región de 
Coquimbo sea un ejemplo a seguir en materia de 
turismo sostenible y conservación del patrimo-
nio. La diversidad de su oferta, desde los cielos 
más limpios para la observación astronómica 
hasta los parajes naturales más cautivadores, 
merece ser cuidada y valorada.

Cuidar la riqueza natural
El respeto por las normativas, el cuidado de espacios públicos y la promoción de la 

cultura del turismo responsable deben ser objetivos comunes. 

EDITORIAL

La World Resources Institute, 
tiene catalogado a 47 países en 
el mundo como de mayor riesgo de 
supervivencia por falta de agua. Chile 
ocupaba el lugar 18 y hoy aumenta 
al lugar 15 de riesgo si no se toman 

soluciones. Hay que señalar que  
600 millones de habitantes viven 
en países de situación de riesgo y 
alto estrés hídrico.

Chile, hace 20 años ya tenía déficit 
y hoy con 16 años sin lluvia, desde 
Arica a Santiago, todos los pozos 
se secarán y los ríos quedarán sin 
agua para la bebida y agricultura. 
Por la emergencia, el Presidente 
Sebastián Piñera inauguró en enero 
de 2022 una primera desalinizadora 
estatal destinada al consumo de agua 
potable para 200 mil personas de 
las comunas de Caldera, Chañaral, 
Copiapó y Tierra Amarilla, inversión 
de US$250 millones y que inyecta 
120 lts /seg. de agua captada desde 
Punta de Zorros, en Caldera.

Por otro lado, según Sonami, la 

minería, ocupa el 3% del agua dis-
ponible para sus procesos, siendo 
Antofagasta la región de mayor con-
sumo minero, ocupando un 43% de 
aguas subterráneas y un 25% de 
desalinización.

En tanto, el sector silvoagropecuario  
ocupa un  82 % del agua disponible 
y la industria ocupa el 7%. 

En ese sentido, un proyecto ge-
nerador de lluvias y nieve, que im-
plicaría una inversión de US$100 
millones, se ve como única solución 
económica en comparación a otros 
dos proyectos propuestos para traer 
agua del río Biobío al norte, cuyos 
costos se elevan a los US$20.400 
millones (trasvasije por tierra), y a los 
US$8.082 millones si se traslada 
por mar. 

Existe 
solución para 
la sequía

OPINIÓN

Eduardo Rozas Elgueta
Master En Ing. Geologica 
Hidrogeólogo

OPINIÓN

Entre el 20 de octubre y el 26 de noviembre 
se desarrollarán los Juegos Panamericanos y 
Parapanamericanos Santiago 2023, el evento 
multideportivo más grande que ha realizado Chile 
en su historia, donde participan los y las mejores 
atletas de todo el continente.

Cabe señalar que desde los gobiernos de casi todo 
el mundo se impulsan diversas políticas de género, y 
todavía es muy necesaria la labor de otros colectivos, 
que siguen luchando por obtener una igualdad en 
el ámbito deportivo. El cambio debe producirse en 
la base, es decir, en las formas de gobernar y en la 
cultura de los estereotipos, que todavía continúan 
masculinizados.

A pesar de los cambios respecto a épocas pasadas, 
y de la lucha llevada a cabo durante décadas para 
lograr la igualdad entre hombres y mujeres en el 
deporte, la discriminación por cuestiones de género 
sigue vigente en la actualidad. Un buen ejemplo 
es el análisis de la presencia de las mujeres en los 
cargos de responsabilidad del deporte.

Y es que la igualdad en el deporte ha evolucionado 
a lo largo de la historia de la humanidad, llegando 
a alcanzar situaciones que, en un pasado, eran 
impensables. Pese a ello, todavía queda un largo 
camino por recorrer, y día tras día las mujeres son 
las que luchan para afrontar estos cambios sociales 
con el objetivo de alcanzar la equidad del deporte.

El deporte es un valioso instrumento para empo-
derar infancias, adolescencias y prevenir la violencia. 
Es un medio de socialización y contención donde 
aprendemos de otras personas, sin importar el 
sexo, género, color, religión, cultura o costumbres. 
Debemos comprender que todas las personas po-
demos ser y pertenecer, que tenemos el derecho 
de estar en el deporte y ser respetadas, sin ningún 
tipo de discriminación.

Para eliminar los estereotipos de género y la ex-
clusión, los clubes e instituciones deportivas deben 
promover información y educación con perspectiva 
de género. Las personas somos diferentes y tene-
mos el derecho de hacer deporte y ser respetadas. 
La cuestión sexual o de género no puede ser un 
impedimento para que en un futuro tengamos un 
deporte sin limitaciones y que las personas puedan 
hacer libremente lo que les guste y ser plenas.

El deporte es una vía para fomentar la igualdad 
de género y erradicar los estereotipos que surgen 
a través de él.

El deporte sin género
Claudia Opazo Ossandón
12.583.017-K
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Familias comienzan a delimitar espacios a casi 
dos meses de iniciarse fiesta de La Pampilla

RETORNO DE UNA TRADICIÓN 

Mientras avanzan los trabajos de mejoramiento del portal 
de acceso y la licitación para el show artístico está a 
pocos días de cerrarse, ya se pueden observar en el 

lugar, los primeros cierres de terreno de cara al retorno 
de esta tradicional festividad luego de tres años de 

ausencia. 

“Para mí, La Pampilla representa 
los colores del aurinegro, tradición, 
fiesta, recuerdos y muchas cosas, 
ya que desde que tengo uso de razón 
mis padres, junto con mis abuelos, 
me llevaron y vivíamos por más de 
una semana ahí. Para nosotros es 
algo maravilloso y un sentimiento”.

Con estas palabras, Héctor Bugueño 
Trigo, un vecino de Coquimbo, da 
cuenta de lo significa esta tradicional 
fiesta porteña. “Al llegar a La Pampilla 
me lleno de energía y buena vibras. 
Para un coquimbano debe ser difícil 
describir lo que es y lo que representa, 
porque si bien, vivo a pocas cuadras, 
igual me traslado con mi casa a La 
Pampilla, con camas, sillones, el te-
levisor, un generador para la luz y 
equipos”, detalló.

“La Pampilla para el coquimbano es 
fascinante, es lo más grande que hay 
y que es conocido a nivel nacional e 
internacional, porque vienen grandes 
artistas que elevan cada vez más su 
nombre. Además que es maravilloso, 
con vista al mar, son muchas cosas y 
hartos sentimientos”, agregó Héctor.

En ese sentido, destacó que “tam-
bién, cuando antiguamente hacían las 
ramadas, se bailaba cueca y cumbia, 
o las entretenciones. Llegar a La 
Pampilla es olvidarte que existe algo 
más afuera de este recinto o que 
hay que trabajar. Es levantarse en 
las mañanas, prender fuego, tomar 
tecito con pan amasado y empanadas, 
y después preparar un asado, para 
luego encumbrar volantines con tu 
hijo, llevarlo al escenario a ver el show 
y ver el comercio y sus novedades”.

Recalcó que “para mí es maravilloso 
y es algo que espero con ansias todos 
los años a que llegue septiembre para 
ir a La Pampilla. Además, igual es una 
tradición ir a guardar el lado porque no 
es llegar y ubicarse. Se debe cuidar y 
estar pendiente a que no llegue otra 
persona. Generalmente nos vamos el 
10 de septiembre a cerrar y después el 
13 o 14 ya estamos instalados como 
corresponde”, explica. 

Así, y al igual que Héctor, ya son va-
rias las familias que han ido al recinto 
porteño a marcar sus terrenos, esto a 
casi dos meses de las Fiestas Patrias.

 
MEJORAS EN ACCESO 

Y mientras, los primeros “pampille-
ros” comienzan a llegar al lugar para 

“reservar” sus espacios, las obras 
para mejorar el acceso a La Pampilla 
siguen su curso.

Cabe recordar que el concejo mu-

nicipal, presidido por el alcalde Ali 
Manouchehri, aprobó este año $289 
millones para licitar un proyecto que 
considera una renovación de los por-
tales de acceso y salida, zona de 
boleterías, cierre perimetral y las 
dependencias de funcionarios mu-
nicipales, que incluye comedores, 
siete baños, dos salas de reuniones 
y dos oficinas.

A esto se suma la renovación de los 
espacios básicos para la fiesta de La 
Pampilla, como es la construcción de 
cinco baños públicos, ocho nuevas 
boleterías, diez accesos peatonales, 
portales de acceso vehicular, techum-
bre, rampa de accesibilidad universal 
y un nuevo cierre perimetral.

En cuanto a plazos, éstos alcanzan 
los 180 días de ejecución, los cuales 
se dividen en dos etapas. La primera, 
que está enfocada en los portales de 
acceso y boletería, que ya tiene un 
23% de avance y se contempla que 
esté finalizada a inicios de septiembre. 
Las demás obras en tanto, quedarán 
finalizadas después de las fiestas.

Al respecto, el alcalde de Coquimbo 
Ali Manouchehri, comentó que “esta-
mos contentos con los avances de esta 
primera etapa del mejoramiento que 
estamos realizando en La Pampilla. 
Se está levantando la obra gruesa 
del portal 1 y se está realizando el 
trazado del portal 2. La empresa 
nos ha informado que el avance a 
partir de esto será aún mayor, por 
lo que los trabajos podrían ya estar 
recepcionados los primeros días de 
septiembre”, asegura. 

“Estas obras reflejan el compromiso 
que tenemos de retomar esta cele-
bración que es patrimonio y orgullo de 
nuestra comuna y cumplir con las altas 

Durante el fin de semana ya se pudo ver a distintas familias demarcando sus sitios para la versión 2023 de la tradicional Pampilla de Coquimbo.
LAUTARO CARMONA

FREDDY BONILLA
CONCEJAL DE COQUIMBO 

Hay un presupuesto 
que bordea los $600 
millones de pesos, 
pero creemos que para 
tener una edición con 
éxito desde el punto 
de vista artístico, no es 
mucho dinero”

NELSON MARTÍNEZ
CONCEJAL DE COQUIMBO 

Hay un deseo 
contenido de participar 
en esta Pampilla 
después de tres años, 
y sabiendo el interés 
que esto provoca han 
ido a demarcar sus 
sitios históricos”

Franco Riveros B. / Coquimbo

@eldia_cl
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expectativas que tiene la comunidad, 
generando mejores condiciones para 
los visitantes, ya que estamos hablando 
de una infraestructura que tiene más 
de 40 años. Por ello necesitaba un 
mejoramiento, para que La Pampilla 
no sólo sea la fiesta más grande de 
Chile, sino también, sus instalaciones 
alberguen actividades durante todo 
el año, beneficiando así a nuestros 
vecinos y vecinas”, añadió el edil. 

Por su parte, Nelson Martínez, con-
cejal de Coquimbo, sostuvo que “hay 

un deseo contenido de participar en 
esta Pampilla después de tres años. 
Muchas familias, conociendo el interés 
que esto provoca, seguramente han 
tomado su precaución y han ido a 
demarcar sus sitios históricos con 
antelación”. 

En cuanto a los locales del comer-
cio, explicó que “hay un proceso de 
remate que será muy transparente 
para quienes se los adjudiquen, pues 

será público”.
“Desde el municipio debemos ga-

rantizar las medidas de seguridad, la 
transparencia en la adjudicación de 
los locales y en eso debemos estar 
atentos, porque nos interesa que 
esta sea una Pampilla ejemplar en 
estos aspectos”, agregó.

En ese sentido, Martínez afirmó que, 
“con la experiencia de concejales que 
llevan más tiempo que nosotros, se 

ha tomado con bastante seriedad”, 
este proceso, en el cual, se lleva 
trabajando desde hace varios mes,  
abordando, “todas las situaciones que 
se requieren para tener una buena 
celebración”.

“Con esto me refiero a que no se 
repitan acciones como las que se 
hacían antes, donde los funcionarios 
presentaban proyectos individuales 
para algunas cosas y se los adjudica-
ban. En cambio, ahora hay otro tipo de 
incentivos, como horas extra o bonos 
para quienes renuncien a sus feriados 
legales para poder participar”, dijo.

En esa línea, el concejal Freddy 
Bonilla, comentó que “tendremos una 
nueva oportunidad de participar en 
este gran evento a nivel local como 
nacional, como lo es La Pampilla, 
un lugar muy reconocido y donde la 
gente de la comuna de Coquimbo  
tiene por tradición estar presente 
siempre”.

En ese sentido, para Bonilla, lo que 
más preocupación generar en estos 
momentos “es, ojalá, poder reiniciar 
este nuevo proceso de participación 
de un lugar común como La Pampilla, 
lo que implica entregar la mejor ca-
lidad del evento, de convivencia, 
participación, y oportunidades de 
desarrollo para los emprendedores 
de la comuna y de todos quienes son 
parte por su historia familiar”, afirmó.

$289 millones considera la renovación de los portales de acceso y salida, zona de bole-
terías, y cierre perimetral de La Pampilla, además de las dependencias de funcionarios 
municipales.

LAUTARO CARMONA
ALI MANOUCHEHRI
ALCALDE DE COQUIMBO

Estas obras reflejan 
el compromiso que 
tenemos de retomar 
esta celebración que 
es patrimonio y orgullo 
de nuestra comuna y 
cumplir con las altas 
expectativas”
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En duda continuidad de abogado en caso de 
solicitud de remoción de Krist Naranjo

CORES ANALIZARÁN SU VIABILIDAD ECONÓMICA 

Mientras algunos de los consejeros regionales analizan 
no continuar con los servicios de Mario Zumelzu, debido 
al aumento de los plazos del proceso y los altos costos 

de sus honorarios, otro grupo pretende, sí o sí, mantener 
al profesional a cargo de esta acción. 

Recientemente ,  e l  Tr ibunal 
Calificador de Elecciones suspen-
dió el proceso de remoción contra la 
gobernadora regional de Coquimbo, 
Krist Naranjo, esto, debido a un re-
querimiento de inaplicabilidad por 
inconstitucionalidad presentado 
por su defensa. 

Al respecto, el abogado defensor de 
Naranjo, Isidro Solís, manifestó en 
su momento a El Día, que esperan 
que el tribunal acoja el requerimiento 
de inaplicabilidad.

Ello, pues desde el primer escrito 
que presentaron al Tricel, asegura, 
solicitaron una corrección de pro-
cedimientos, haciendo ver que la 
ley tenía un defecto.

En ese contexto, Solís explicó que 
no tienen un tiempo estimado de 
cuánto puede durar el proceso para 
tener una determinación.

“Ellos funcionan de acuerdo a ta-
blas y las causas van a avanzando 
de acuerdo a ellas, por las causas 
más antiguas. Por mi experiencia, 
si se acoge a tramitación se demora 
como unos seis meses en que el 
recurso se vea”, aseguró Solís.

AUMENTO DE PLAZOS

Precisamente, este aumento inde-
terminado de los plazos del proceso, 
preocupa al interior del Consejo 
Regional, cuyos miembros impul-
saron y presentaron la solicitud de 
remoción en contra de la goberna-
dora regional. 

Y la principal preocupación del 
cuerpo colegiado es económica. 

En efecto, hoy se encuentran ana-
lizado la viabilidad económica de 
seguir financiando, con sus propios 
ingresos, los honorarios del abogado, 
Mario Zumelzu.

De hecho, algunos de los integran-
tes del cuerpo colegiado sostiene 
que esta situación podría significar 
desembolsar una nueva cantidad 
de dinero, ya que los honorarios del 
profesional estarían cambiando ante 
un nuevo escenario, situación que 
estaría haciendo a algunos repensar 
la posibilidad de seguir costeando 
la asesoría legal.

Al respecto, la consejera Tatiana 
Cortés, manifestó que existía un 
trato inicial con el abogado y, en el 
camino, esto se fue alterando un 
poco, por lo que los cobros extra 
no los estarían asumiendo.

El Tribunal Constitucional acogió el requerimiento de inaplicabilidad presentado por la 
defensa de la gobernadora regional.

LAUTARO CARMONA

“Como consejo nos dividimos en 
el sentido de que algunos colegas 
van a seguir haciendo aportes fi-
nancieros. Otros nos quedamos en 
el trato inicial, pero esto no quiere 
decir que estemos desistiendo, 
simplemente los cobros extras no 
los queremos asumir”, manifestó 
Cortés.

Por su parte, el consejero por Limarí,  
Hanna Jarufe señala que el tema 
relacionado con los honorarios del 
profesional se habló hace unas 
semanas, pero no se ha tomado 
una decisión todavía.

“No hablamos sobre esto en la 
última sesión (ayer), ni se ha llegado 
a un acuerdo. Se nos informó que el 
abogado está pidiendo más recursos, 
pero no hemos analizado el tema”, 
indicó el consejero de Limarí.

A su vez, su par, Javier Vega, des-
cartó que exista una división al 
interior del Core y, de paso, dejó 
en claro que ellos cumplieron con 
llevar la denuncia al Tricel.

“Creo que esos son los pasos que 
la ciudadanía nos pedía. Ahora la 
estrategia jurídica que utiliza la 

gobernadora es aletargar el proceso. 
Pero el Tribunal Constitucional debe 
dar una respuesta clara y concreta 
sobre estas definiciones. Nosotros 
ya hicimos el trabajo”, señala Vega.

En ese sentido, el consejero por 
Elqui sostiene que todas las accio-
nes jurídicas requieren recursos y 
estos salen de sus bolsillos.

Sin embargo, subraya, “la gober-
nadora no ha manifestado de dónde 
saca los recursos para defenderse. 
Insisto, nosotros nos estamos de-
fendiendo con recursos propios, 
pero ya cumplimos con el hecho de 
haber hecho público estos hechos 
y haberlos llevado al Tricel. Ahora 
le corresponde al TC si se puede 
o no destituir a una gobernadora. 
Ahora,  si no se puede, esto se debe 
discutir porque los gobernadores 
no pueden ser seres magnánimos 
o dictadores que deciden unilate-
ralmente”, manifestó Vega.

La misma opinión, respecto a que 
es el Tribunal Constitucional el que 
debe determinar este caso, la tiene 
el consejero Francisco Martínez, 
quien afirma que la demanda debe 

seguir su curso normal.
“Nosotros planteamos que el juicio 

sigue su curso y no amerita que 
tengamos una representación, ya 
que será un tema constitucional y 
nos hagamos presente o no, va a 
seguir su curso. No son necesarios  
los servicios de Zumelzu. No tengo 
las cifras exactas, pero el abogado 
estaría pidiendo alrededor de $2 
millones más”, afirmó Martínez.

El consejero dejó en claro, además, 
que es un tema que todavía están 
debatiendo al interior del cuerpo 
colegiado.

SEGUIR HASTA EL FINAL

Para el consejero Cristian Rondanelli 
el proceso se mantendrá suspendido 
hasta que lo vea el TC, por lo que 
es necesario acelerar los procesos.

“Existen algunas discrepancias 
en la forma en cómo se debe llevar 
a cabo la causa hoy en el Tribunal 
Constitucional. Tenemos un abogado 
que nos representa al respecto, que 
obviamente no es gratis, y eso lo 
estamos viendo entre los consejeros. 
Todavía no tenemos claridad (...), 
por lo que es algo que debemos 
definir en el corto plazo”, expresó. 

Para Rondanelli el abogado los 
debe representar ante el Tribunal 
Constitucional y no perder así, lo 
que se había avanzado.

“Si el TC se manifiesta que es 
inconstitucional, esto quedará en 
nada y esto, según mi parecer como 
Core, no lo voy a soltar y seguiré 
hasta el final”, manifestó.

Concuerda con su colega, el conse-
jero Darwin Ibacache, quien sostiene 
que su posición es continuar con 
la acusación, ya que se lo deben a 
las bases de sus provincias.

“Debemos seguir con el financia-
miento del abogado. Si bien son 
recursos personales, lo único que 
se busca es que se pueda desarro-
llar a la región como corresponde”, 
aseguró.

A su  vez ,  su  par,  Marce lo 
Castagneto, subrayó que se debe 
ser pragmático y que existe un 
acuerdo del consejo en pleno en 
cuanto a tomar esta acción legal.

“Soy partidario de seguir hasta el 
final. Sería muy imprudente aban-
donar el buque en el que ya hemos 
gastado recursos propios. No es 
bueno dar por perdida la batalla. Ella 
(la gobernadora) tiene un abogado 
de mucha experiencia y con redes 
políticas que quieren dilatar el tema, 
pero tenemos la convicción de que 
estamos por buen camino”, aseveró.

Lionel Varela Á. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Gastos por reparaciones de señaléticas y 
semáforos alcanzan los $300 millones

CADA AÑO, SÓLO EN LA SERENA Y COQUIMBO

La reparación de semáforos y señales de tránsito implica una importante sangría de recursos para los municipios. LAUTARO CARMONA

La reposición de estos artefactos, dañados por accidentes 
de tránsito o por actos de vandalismo, representa, 

explican desde ambas comunas, una parte significativa 
del presupuesto municipal. Por esa razón, se han visto  

obligadas a contratar empresas externas especializadas 
para asegurar su mantención y reposición.

“Debe ser la tercera vez en poco 
tiempo que destruyen ese semáforo.
Un automóvil seguro lo pasó a llevar 
porque queda justo cuando dan la 
vuelta viniendo desde el Puente El 
Libertador a El Islón”, señala uno de 
los transeúntes en el sector de Las 
Compañías, al observar que el dispo-
sitivo fue arrancado de raíz.

El problema es que este tipo de 
casos se repiten constantemente en 
las calles de la Región de Coquimbo, 
por lo que los municipios se ven en-
frentados a importantes gastos en lo 
que respecta al mantenimiento de la 
infraestructura vial.

Ello, pues representan una parte 
significativa del presupuesto de algu-
nas comunas, que en su mayoría,  se 
ven obligadas a contratar empresas 
externas encargadas de reparar y 
mantener semáforos y señaléticas 
dañadas. 

Por lo tanto, éstas juegan un papel 
fundamental al momento de reparar la 
infraestructura dañada. Sin embargo, 
en muchos casos, es difícil determinar 
quién es el responsable del accidente 
o de la destrucción de una señal de 
tránsito, lo que complica el proceso de 
reparación y reembolso de los daños.

Y es que para poder multar a los 
responsables de estos daños a la 
propiedad pública, sólo se puede 
cursar la multa directamente cuando 
éstos son sorprendidos in fraganti, 
tras lo cual, generalmente, se realizan 
demandas posteriores por daños en 
los Juzgados de Policía Local. 

MÁS DE 6 MIL SEÑALETICAS

En ese contexto, Jaime Valenzuela, di-
rector de Tránsito y Transporte Público 
de la municipalidad de Coquimbo, 
señala que durante la actual gestión 
municipal, son más de 250 millones 
de pesos los que se invierten al año, 
para la mantención de semáforos, 
demarcaciones y señaléticas.

“Esto para poder velar por la segu-
ridad vial de las personas, que es uno 
de los compromisos que impulsa el 
alcalde, ya que estos trabajos van 
en directo beneficio de los vecinos 
y vecinas de Coquimbo”, sostuvo el 
director de Tránsito porteño. 

Valenzuela agrega que, como muni-
cipalidad, son 85 semáforos los que 
administran y mantienen en la comuna, 
y existen 12 más que administra y 

mantiene la empresa concesionaria 
de la ruta 5.

En el caso de las señaléticas, en 
tanto, éstas alcanzan aproximada-
mente, las 6.300, según el catastro 
y la georreferenciación llevada a cabo 
por el municipio. 

“En el contexto del trabajo que 
impulsamos como municipio para 
resguardar las condiciones viales, 
lamentablemente hay algunos puntos a 
los que tenemos que ponerles especial 
atención, como la calle Henríquez, 
que pierde conexión con la UOCT, y 
diversos puntos donde se producen 
choques que dañan semáforos y 

señaléticas, lo que es más habitual 
en el sector de La Cantera”, explica 
Valenzuela. 

En el municipio porteño sostienen 
que el precio promedio de reponer 
una señalética es de 100 mil pesos, 
mientras que en el caso de los se-
máforos, el gasto depende del daño. 
“Una lámpara, por ejemplo, cuesta 
unos 200 mil pesos. Por su parte 
el gabinete donde va el controlador 
alcanza los 800 mil pesos, por lo que 
la reposición completa puede salir 
millones”, indica el director. 

 “Por eso”, insiste, “el llamado es que 
la comunidad cuide estos elementos 
que sirven a todas las personas, ya 
que el daño a señaléticas o semáforos 
puede generar accidentes”, sostuvo 
Jaime Valenzuela.

DOS CONTRATOS 

En la comuna de La Serena en 
tanto, Cesar Sanhueza, director de 
Tránsito del municipio, señala que 
ellos cuentan con dos contratos de 
mantenciones viales para afrontar 
este tipo de eventos.

“Uno, es para mantención de semá-

foros en toda la comuna para el que se 
paga 15 millones de pesos mensuales, 
y un contrato para todo evento. Es 
decir, cualquier derribo, deterioro o 
situación de no funcionamiento de los 
semáforos, la empresa los mantiene 
a costo de este acuerdo”.

Sin embargo, Sanhueza reconoce 
que no existe una estadística clara 
de cuáles son los lugares en que se 
generan más daños a semáforos, 
porque éstos ocurren, principalmente, 
por choques, lo cual, se da en cualquier 
punto de la comuna.

“Sí tenemos algunos puntos iden-
tificados como Balmaceda con Los 
Lúcumos o en Amunategui con El 
Santo, que registran fallas eléctri-
cas reiterativas que hacen que los 
semáforos se apaguen. Pero eso no 
tiene que ver con reparación, sino que, 
cuando retorna la energía vuelven a 
funcionar”, manifestó.

En paralelo, Sanhueza señala que, 
como municipio, cuentan con un 
segundo contrato por 15,5 millones 
de pesos, que apunta a la mantención 
e instalación de señales, demarca-
ciones y otros elementos viales de 
seguridad, como barreras o tachas. 

El director de Tránsito explica que 
éste es un convenio que funciona 
sobre la base de lo que se solicita, por 
ejemplo, la instalación de una señal 
Pare, más el poste y el cimiento, lo 
cual tiene un valor de 1 UTM, “el que 
se va descontando de la cifra pactada 
por cada orden”, subraya.

En todo caso,el funcionario recono-
ció que esos $15 millones alcanzan 
“de manera bien ajustada para las 
demarcaciones y elementos viales”. 

250
Millones de pesos invierte el 

municipio de Coquimbo para la 
reparación de señaléticas y se-

máforos.

Lionel Varela Á. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Parlamentarios destacan elección de 
Cifuentes para presidir la Cámara Baja

ESTE LUNES SE LLEVÓ A CABO LA VOTACIÓN EN EL CONGRESO

La mayoría de los legisladores consultados valoraron 
la llegada del diputado DC a la testera parlamentaria, 

relevando su experiencia y su origen regional. Asimismo, 
destacaron que su opción para dirigir la instancia se 
haya originado a partir de un pacto entre diferentes 

colectividades políticas.  

Distintas apreciaciones expresaron 
parlamentarios de la Región de Coquimbo 
sobre la nueva mesa directiva de la 
Cámara de Diputados, la cual será 
presidida por el diputado DC de la zona, 
Ricardo Cifuentes.

En general, los legisladores locales 
del oficialismo destacaron la señal 
de unidad que se dio con el acuerdo 
alcanzando para dirigir dicha instancia.

Más críticos sin embargo, se mos-
traron algunos representantes de la 
oposición, como el diputado de la UDI, 
Juan Manuel Fuenzalida.

Si bien reconoció que Ricardo Cifuentes, 
cuenta con una larga trayectoria política, 
por haber sido intendente regional y 
subsecretario de la Subdere, su reciente 
elección para liderar la Cámara se debió 
al apoyo “de la coalición política del 
Presidente Boric, la misma coalición que 
representa al 38% que votó a favor de 
una nueva Constitución y, por lo tanto, 
forma parte de esa casta de políticos 
que quiere refundarlo todo. Me parece 
que eligió mal el camino para lograr la 
presidencia de la Cámara”.

SEÑAL DE UNIDAD

Para la diputada del PC, Carolina Tello, 
no obstante, la llegada de Cifuentes 
a la testera, marca una clara señal de 
unidad para conformar la nueva mesa 
que dirigirá a la Cámara de Diputadas 
y Diputados por este período.

Junto con felicitar a Cifuentes, la 
legisladora valoró que “se cuenta con 
un representante de nuestra región en 
la testera, por lo que le deseamos todo 
el éxito en este período”.

Para la legisladora comunista en todo 
caso, no pasó tampoco, desapercibida, 
la elección de la diputada de su partido, 
Carmen Hertz, como vicepresidenta 
de la Cámara. 

“A 50 años del golpe militar en nuestro 
país es extremadamente simbólica esta 
muestra de unidad entre el PC y la DC, 
lo que demuestra que podemos avanzar 
hacia una gestión parlamentaria que nos 
una en torno a las grandes demandas 
y necesarias transformaciones que las 
personas de nuestro país necesitan con 
urgencia, como es la reforma de pensio-
nes para mejorar ahora las jubilaciones 
de nuestros adultos mayores”, indicó.

UNA GRAN NOTICIA

En tanto, el senador de Demócratas, 

Matías Walker, calificó como una “gran 
noticia” que un diputado de la zona, 
con gran experiencia en el servicio 
público, asumiera la presidencia de la 
Cámara de Diputados.  “Estoy seguro 
que Ricardo Cifuentes como presidente 
sabrá convocar acuerdos importantes 
para el país en materia de seguridad, 
en materia previsional, de reactivación 
de la economía, porque es una persona 
que cree en el desarrollo, y eso es muy 
importante, sobre todo, para una región 
como la nuestra, que está al borde de 
la recesión económica”, afirmó.

CONTINUACIÓN DEL PACTO

Por su parte, la diputada Nathalie 
Castillo, también manifestó su res-
paldo a la constitución de la mesa 
que asumió la dirección de la Cámara, 

asegurando que dicha conformación, 
entre el oficialismo y otras fuerzas, 
implica continuar con el “pacto ad-
ministrativo” que se realizó desde un 
inicio, con la Democracia Cristiana. 
“Apoyamos la decisión de nuestros 
comités que proyectan una gobernanza, 
entregando un respaldo importante 
al trabajo legislativo del Gobierno”, 
aseguró. 

En ese sentido, la diputada espera que 
en el próximo período, la Democracia 
Cristiana, que suscribió una carta 
de compromiso, permitiera al PC, a 
través de una de sus parlamentarias o 
parlamentarios,  asumir la presidencia 
de la corporación. 

SE CONSOLIDÓ UNA MAYORÍA

Por su parte, a juicio del diputado 

socialista, Daniel Manouchehri, es 
una gran noticia para Chile poder 
haber dado origen a la actual mesa 
legislativa, porque “se configuró 
una sólida mayoría para ratificar un 
pacto administrativo”, y que además, 
conlleva implicancias políticas. 

“Acá se ha configurado una ma-
yoría de parlamentarios que están 
disponibles a dialogar y que quieren 
cambios positivos para el país”, 
sostuvo.

Al respecto, Manouchehri aña-
dió que con el acuerdo se abrió un 
puente para aprobar reformas que 
beneficien a los chilenos, abriéndose  
“un nuevo ciclo en la Cámara de 
Diputados con la posibilidad clara 
de tener una mayoría para sacar 
adelante reformas que beneficien 
a todos los chilenos”, dijo.

Por su parte, el nuevo presidente 
de la Cámara de Diputados, Ricardo 
Cifuentes, luego de asumir su puesto  
señaló que  “en un ambiente con tanta 
frecuencia agitado, donde a veces 
no ha estado ausente la crispación 
y la agresividad, queremos ayudar 
a establecer la calma, imponer el 
debate con convicciones firmes pero 
respetuosas. Dar inicio a este nuevo 
tiempo buscando el predominio del 
bien común”.

“Acá se ha configurado 
una mayoría de parla-

mentarios que están dis-
ponibles a dialogar y que 

quieren cambios positivos 
para el país. Con el acuer-
do se abrió un puente pa-

ra aprobar reformas”

Daniel Manouchehri
DIPUTADO PS

“Estoy seguro que Ricardo 
Cifuentes como presi-
dente sabrá convocar 
acuerdos importantes 
para el país en materia 

de seguridad, en materia 
previsional, de reactiva-

ción de la economía”

Matías Walker
SENADOR DEMÓCRATAS

“Salió gracias a la coali-
ción política del Presiden-
te Boric, que representa 
al 38% que votó a favor 
de una nueva Constitu-
ción y forma parte de 

esos políticos que quieren 
refundarlo todo”

Juan Fuenzalida
DIPUTADO UDI

“Apoyamos la decisión 
de nuestros comités que 
proyectan una gobernan-
za, entregando un respal-
do importante al trabajo 
legislativo del Gobierno”

Nathalie Castillo
DIPUTADA PC

Zona de debates
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La vida y el legado musical que 
deja “Cecilia, la Incomparable” 

HACE DOS SEMANAS FUE INTERNADA POR UNA ENFERMEDAD PULMONAR

El deceso de Cecilia puso de duelo al mundo musical de nuestro país. Pese a ello, existe  
coincidencia en que ha dejado un legado musical imborrable.

CEDIDA

La artista, que falleció la 
noche de este lunes, deja 

una herencia artística 
difícil de igualar, pues 

desde muy joven se dedicó 
al canto, conquistando 

decenas de escenarios. No 
obstante, y por motivos de 
salud, la cantante se había 
alejado de los escenarios.

Mireya Cecilia Ramona Pantoja Levi,  
conocida artísticamente como “Cecilia,  
la Incomparable”, falleció la noche de 
este lunes, a los 79 años de edad, a 
causa de una enfermedad pulmonar 
obstructiva crónica, EPOC, por la 
cual, había sido internada hace dos 
semanas en un centro asistencial.

Con su muerte, desaparece una de 
las artistas chilenas más relevantes 
de la industria nacional e ícono de la 
llamada “Nueva Ola” y una voz fun-
damental en la historia de la música 
chilena.

Y es que la cantante tuvo una larga 
carrera artística, ganándose el aprecio 
del público desde que se subió por 
primera vez a un escenario cuando 
tenía 19 años de edad.

Cecilia nació en 1943 en Tomé, 
Región del Biobío, desde donde, a los 
19 años, proyectó una carrera que la 
llevó a convertirse en uno de los pri-
meros fenómenos masivos de venta 

de discos de la música popular en 
Chile, a inicios de la década de 1960.

Algunas de sus canciones que se 
hicieron rápidamente conocidas y que 
con el paso del tiempo de convirtieron 
en éxitos musicales fueron “Baño de 
Mar a Medianoche”, “Puré de Papas”, 
“Dilo Calladito”, “Se ha Puesto el Sol” 
y “Tango de Las Rosas”.

Asimismo, Cecilia  ganó el Festival 
de la Canción de Viña del Mar en 
1965, lo que la hizo más popular aún 
con miles de fans que la seguían y  
escuchaban sus canciones.

En ese sentido, la artista se distinguió 
entre sus compañeros de la Nueva 
Ola, ya que incluyó en su repertorio 
géneros como el bolero, el tango y el 
rock and roll.

Por lo mismo, la artista siempre 
priorizó sus actuaciones en vivo, ya 
que le gustaba mantener el contacto 

directo con el público que la seguía. 
De esa manera realizó innumerables 
giras por todo el país.

Pero, además de su extensa carrera 
musical, destacó su amistad con 
Violeta Parra, hecho que pocos podían 
granjearse en aquella época. 

Por cierto que, a lo largo de su larga 
carrera artística ser registraron  nu-

merosas anécdotas. Por ejemplo, en 
una entrevista que concedió a Radio 
ADN, recordó una situación vivida en 
el Festival de Viña en 1965.

Ahí, se le aconsejó no hacer su clásico 
“beso de taquito” por considerarse 
en aquellos años, “poco femenino”, 
pero ella lo ignoró, e igual lo realizó.

DÍAS AMARGOS Y LEGADO

No obstante, los días más amargos 
de la artista los vivió en la década de 
1980, cuando, en 1987, debido a 
facturas impagas y un presunto caso 
de estafa que ella nunca reconoció 
y sobre el cual, fue llevada a prisión.  

No obstante, para quienes siguieron 
su vida y su carrera, señalan que una 
palabra que podría definir de me-
jor manera a la cantante chilena es 
“disruptiva”, ya que en la época de la 
Nueva Ola, impuso un estilo propio, 
pero desde un lado muy ligado a un 
incipiente feminismo.

Durante su carrera recibió innume-
rables reconocimientos y, en 2016,  
fue reconocida con el Premio a la 
Música Nacional Presidente de la 
República, uno de los más importantes 
de nuestro país.

Por lo mismo, su muerte provocó 
diversas reacciones, principalmente 
desde el mundo artístico y de la cultura.

De hecho el ministro de las Culturas, 
las Artes y el Patrimonio, Jaime de 
Aguirre tuvo palabras para Cecilia 
señalando que “su talento fenomenal 
y su diversidad creativa alzaron su 
voz. Era única en la escena local”, dijo.

Más adelante mencionó que “esas 
inolvidables canciones y su vibrante 
actitud marcaron e inspiraron a tantas 
generaciones, que dejarán una huella 
imborrable en nuestra cultura. Un ca-
riñoso abrazo a su familia y amigos”, 
señaló el ministro.

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales

79
Años tenía “Cecilia, la Incompa-
rable” al momento de fallecer, lo 
que generó muestras de dolor en 

el mundo de la cultura.
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Inversión del gobierno regional en 
Salamanca supera los $4.400 millones 

INCLUYE UN TOTAL DE NUEVE PROYECTOS

La cartera de proyectos incluye iniciativas que abarcan 
áreas fundamentales como salud, infraestructura, 

conectividad, empleo y educación. 

Un total de 9 proyectos por $4.452 
millones está desarrollando el gobierno 
regional en la comuna de Salamanca, 
iniciativas enfocadas principalmente 
en el área de la salud, infraestructura, 
conectividad, empleo y educación, 
las cuales se encuentran en distintas 
etapas de tramitación en su ejecución, 
licitación y adjudicación.

Es el caso del proyecto de electri-
ficación rural en el Valle de Camisas 
por $130 millones, iniciativa que ya 
está finalizado y que beneficia a 87 
familias de las localidades de Colliguay, 
Cola de Pato, Peladero, El Arrayán y 
El Palquial, las cuales, después de 
12 años tienen acceso a este servicio 
básico de 1.678 metros de red aérea, 
ocho subestaciones aéreas en postes 
y la instalación de 87 empalmes. 

Tanto esta iniciativa como en otras 
áreas de desarrollo en la comuna 
fueron destacadas por el alcalde de 
Salamanca, Gerardo Rojas. 

“La verdad es que nosotros estamos 
muy contentos este año 2023, en un 
proceso que se ha ido fortaleciendo 
cada vez más en inversión pública”, 
explicó.  

La primera autoridad comunal agregó 
que, “la verdad es que hemos estado 
avanzando en una serie de proyectos 
en el ámbito del fomento producti-
vo, infraestructura sanitaria, etc., lo 
que nos tiene entusiasmados y en 
una relación que queremos seguir 
fortaleciendo con la mirada de la 

Los recursos destinados por el gobierno regional en Salamanca se han traducido, básicamente, en la construcción de obras físicas. CEDIDA

gobernadora”. 
Dentro de esta cartera de proyectos 

está el mejoramiento de la multican-
cha de la Villa El Pardo, que tiene 
un avance del 86% en sus obras y 
pertenece a una inversión a través 
del FRIL del gobierno regional. 

Con esta misma línea de financia-
miento, pero en el área de la salud, se 
destaca la construcción de la Estación 
Médico Rural de Colliguay por $184 
millones. Mientras tanto, se encuentra 
en etapa avanzada la habilitación de 
la Base Samu Interventora, con un 
progreso del 94% y una inversión de 
más de $400 millones. Por último, 
se está realizando la reposición de 
ambulancias destinadas a la atención 
primaria, para lo cual se han destinado 
$186 millones.

Para la gobernadora regional, Krist 
Naranjo, el trabajo con el alcalde de 
Salamanca ha sido fructífero para 
avanzar en distintas iniciativas. “Es 
nuestro compromiso descentralizar 
nuestra Región de Coquimbo, y es por 
ello que estamos generando múltiples 
proyectos que van a entregar más de-
sarrollo y progreso a Salamanca. Este 
objetivo se está cumpliendo gracias 
al trabajo coordinado con el alcalde 

y el gobierno regional. Tenemos que 
seguir avanzando para concretar estas 
iniciativas y nuevos proyectos que 
aporten al desarrollo integral y equi-
tativo de esta comuna. Las familias 
de Salamanca merecen mejor calidad 
de vida y ese es nuestro enfoque. Nos 
interesa que materias de fomento 
como el turismo se posicionen en el 
Choapa y para ello también estamos 
avanzando”. 

Otra inversión realizada por el Gore  
para Salamanca fue la adquisición de 
un camión limpiafosas y la adquisición 
de cuatro camiones recolectores de 
Residuos Sólidos Domiciliarios, éstos 
últimos en etapa de adjudicación. 

En el área de educación, en etapa 
de licitación está la construcción del 
jardín infantil de Quelén Alto y, por 
otra parte, se encuentra adjudicada 
la construcción de la cubierta para la 
multicancha de la Escuela de Coirón. 
Ambas iniciativas suman una inversión 
total de $270 millones. 

Además, tanto en Salamanca como 
en las catorce comunas restantes, se 
ha desarrollado con éxito el Programa 
de Empleabilidad Regional, inversión 
de $371 millones para contratar a 
109 personas con media jornada y 

24 con jornada completa. 
Mediante convenio, se destaca ade-

más, la reposición del Cuartel de la 
Tercera Compañía de Bomberos de 
Chillepín, cuya inversión llega a los 
$930 millones. 

Por último, también avanza el Plan de 
Conservación de Pavimentos Urbanos 
2023, inversión del gobierno regional 
que supera los $205 millones para 
Salamanca.

Equipo El Día / Región de Coquimbo

@eldia_cl

KRIST NARANJO
GOBERNADORA REGIONAL

Es nuestro 
compromiso 
descentralizar 
nuestra Región de 
Coquimbo. Es por 
ello que estamos 
generando múltiples 
proyectos que van 
a entregar más 
desarrollo y progreso a 
Salamanca”
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REMATE por ZOOM,  ante Partidor José L. Reitze López. 
03-Agosto-2023, 16:30 hrs. San Juan de Dios 757, Illapel. 
Inscrito fs. 1006, N°840, CBR Illapel.2005 // Rol SII 109-6, 
Illapel. // Mínimo:7.200UF. Garantía:720UF. Antecedentes a 
Remates@Arbitral.cl  Rol P-187-19.

REMATE REMATE
El 1° Juzgado La Serena, ubicado en calle Rengifo Nº240, rematará el día 24 de Agosto de 
2023 las 10:00 hrs., la propiedad correspondiente a casa 26, que tiene su acceso por calle 
Colonial Nº2606 del Condominio Nova Serena II, La Serena. Título de dominio inscrito a 
fojas 5541 N°4437 del Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La 
Serena, año 2008. Rol de Avalúo 1190-26, La Serena.  Mínimo para subastar $21.954.795, 
al contado. Garantía: Los interesados deberán presentar vale vista a la orden del 
Tribunal, por el 10% del mínimo, esto es, $2.195.479. Demás condiciones autos 
caratulados “SCOTIABANK CHILE con GONZALEZ”,  Rol C-828-2023, del tribunal citado. La 
Serena, 19-07-2023. Natalia Tapia Araya. Secretaria (s).

REMATE
El 3° Juzgado de La Serena, ubicado en Rengifo 240, rematará el 23 de Agosto de 2023 a las 10:00 hrs, el 
departamento Nº510, del quinto piso, del Edi�cio C, del Condominio denominado “Condominio Mistral V”, con 
acceso común por calle Costanera del Río Nº1567, La Serena. Se comprendió el Derecho de Uso y Goce exclusivo 
sobre el Estacionamiento Nº510-C. Título de dominio inscrito a fojas 4642 N°3173 del Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de La Serena, año 2017. Rol de Avalúo 1217-172, La Serena.  Mínimo para 
subastar $45.636.144, al contado. Garantía: Los interesados deberán presentar vale vista bancario del Banco 
Estado a la orden del Tribunal, por el 10% del mínimo, esto es, $4.563.614.  Demás condiciones autos 
caratulados “SCOTIABANK CHILE con PASTEN BRITO”. Causa Rol C-1419-2023 del tribunal citado. La Serena, 
diecinueve de Julio de dos mil veintitrés. ERICK BARRIOS RIQUELME SECRETARIO SUBROGANTE

NOTIFICACIÓN
Resolución que recibe la causa a prueba, en la causa Rol C-844-2021 del 1° 
Juzgado de Letras de la Serena, del siguiente tenor: “La Serena, dos de febrero de 
dos mil veintitrés. Vistos: Se recibe la causa a prueba por el término legal, fijándose 
como hechos substanciales, pertinentes y controvertidos, los siguientes: 1. Ser 
efectivo que el demandante don Carlos Yáñez Leighton es dueño del vehículo 
marca Volvo, Modelo S60 T4 R-Design, Placa Patente Única HVHG-75, cuya 
reivindicación solicita. En su caso, antecedentes del dominio invocado. 2. De 
establecerse lo anterior, ser efectivo que el demandante se encuentra actualmente 
privado de la posesión del vehículo antes referido. 3. Ser efectivo que el demandado 
don Gabriel Rivero Maluenda se encuentra en posesión del vehículo señalado en 
el N° 1, cuya reivindicación se pretende en autos. Circunstancias de hecho en que 
se funda tal alegación.” Para la testimonial se llevará cabo de forma presencial en 
dependencias del tribunal, se fijan las audiencias de los dos últimos días del 
probatorio, a las 09:00 horas. Notifíquese a la parte demandada Gabriel Rivero 
Maluenda de forma extractada en el diario El Día de esta ciudad. La Serena, 19 de 
julio de 2023.

NATALIA TAPIA ARAYA
SECRETARIA (S )

Ante Primer Juzgado de Letras La Serena, calle Rengifo 240, en juicio 
ordinario por demanda reivindicatoria, Rol N°C-1653-2021, caratulado 
“COMUNIDAD AGRÍCOLA LAS ROJAS DE CUTÚN/SEPÚLVEDA”, se 
ordenó el 5 de julio de 2023, folio 94, folio 94, notificar por aviso extractado a 
los demandados rebeldes de su citación a comparendo de conciliación, el que 
se llevará a cabo presencialmente en dependencias del Tribunal, el día 
09 de agosto de 2023 a las 10:30 horas. Sin perjuicio de lo anterior, 
las partes podrán comparecer a dicha audiencia por videoconferencia a 
través de la plataforma virtual Zoom, siendo carga del interesado solicitar a 
más tardar el día hábil anterior a la fecha señalada los datos de acceso a la 
misma, al correo electrónico aalvarado@pjud.cl con copia a 
jllaserena1@pjud.cl En cualquier caso, los comparecientes al concurrir 
personalmente al Tribunal o al ingresar a la plataforma Zoom deberán 
identificarse con su nombre y apellido y además tener a mano su cédula de 
identidad para verificar su identificación, de lo contrario no ser admitida su 
participación. Los mandatos judiciales deberán estar constituidos y, en su 
caso, los poderes delegados con, a lo menos, dos horas antes de la 
celebración de la audiencia respectiva. La Serena, 20 de Julio de 2023.

NOTIFICACION

Natalia Tapia Araya
Secretaria (s).

Colegio de Profesores confirma 
paro nacional de 24 horas

PROGRAMADO PARA HOY

De no res-
ponder a sus 
demandas, el 
gremio de los 
profesores 
amenazó con 
un nuevo paro 
de 48 horas, 
para la próxima 
semana. 
LAUTARO CARMONA

Este miércoles 26 de julio 
se realizará la movilización 

nacional del gremio 
magisterial para pedir 

respuestas concretas al 
petitorio docente.

El presidente del Colegio de Profesores 
y Profesoras, Carlos Díaz, afirmó en 
un video que el paro nacional por la 
educación de 24 horas, se llevará a 
cabo este miércoles 26 de julio.

“Profesores y Profesoras, a lo largo 
de todo el país, nos manifestaremos 
en todo Chile por respuestas concretas 
al petitorio docente”, dijo Díaz.

Así también, señaló que “son muchos 
los temas en los que el ministerio ha 

entregado apenas frases de buena 
crianza, pero las afectadas por la 
Deuda Histórica, los docentes que 
esperan el Bono de Retiro, las maestras 
y maestros sumergidos en el agobio 
laboral docente, requieren respuestas 
concretas, plazos definidos y recursos 
dirigidos ahora ya”.

“Por eso, el profesorado se movilizará 
en este primer hito de 24 horas, que 

a la semana siguiente se extenderá 
por 48, y que podría llegar a un paro 
indefinido, si es que las autoridades 
de Educación no reaccionan e imple-
mentan el sentido de urgencia que la 

crisis educativa requiere”, manifestó 
el docente.

“Al Gobierno y al Presidente Boric 
le decimos: ‘hay que cumplir con la 
Educación ahora’”, sentenció Díaz.

BioBio / Chile

@eldia_cl
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Luciano Alday V. / Ovalle
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Familia de Karen Acevedo espera aún 
por justicia a 9 meses de su asesinato

SERNAMEG PRESTA APOYO JURÍDICO Y PSICOLÓGICO 

El 23 de octubre del año 
pasado, la profesora 

ovallina fue brutalmente 
apuñalada, hecho por 

el que su ex pareja, fue 
formalizada y puesta en 

prisión preventiva. Durante 
este tiempo, la lentitud de 
la investigación, mantiene 

a los familiares en un 
permanente estado de 

angustia. 

El 23 de octubre del año pasado se vivió 
una noche trágica en Ovalle,  cuando la 
profesora ovallina, Karen Acevedo, fue 
brutalmente asesinada en un domicilio 
de la Villa Bicentenario, en la parte alta 
de la ciudad. 

Según las primeras informaciones 
entregadas por Carabineros, la imputa-
da del caso, identificada como C. T. P. 
D., de 42 años de edad, llegó hasta el 
domicilio de la víctima, a quien le habría 
propinado cerca de 100 puñaladas. 

Tras ello, la presunta victimaria fue 
encontrada en el lugar de los hechos 
por el personal policial, portando el 
arma con la cual le habría ocasionado 

En el cementerio se encuentra un mosaico en homenaje a Karen Acevedo. EL OVALLINO

la muerte a su ex pareja. 
De esta forma, el pasado domingo se 

cumplieron 9 meses de este lamentable 
hecho, periodo en el cual,  la familia de 
Karen sigue esperando que se haga 
justicia. 

“Todavía estamos a la espera del cierre 
de la investigación. Ya las causas están 
para una sentencia condenatoria, pero 
una vez que se finalice la investigación, 
recién ahí  el fiscal hará la denuncia por 
parricidio, y por eso estamos a la espera. 
Ya se han cumplido nueve meses y no 
queremos que esto quede en el olvido. 
Por eso hay que visibilizarlo, para que 
no le pase a ninguna otra persona”, 
sostuvo Paola Acevedo, hermana de 
la víctima. 

“No nos sorprende todo el tiempo que 
ha pasado, porque siempre nos dijeron 

que el proceso podía durar cerca de 
un año, pero estamos expectantes de 
cuándo se va fijar la fecha para el juicio, 
tras las ampliaciones que ha tenido la 
investigación”, agrega.

PERMANENTE ESTADO 
DE ANGUSTIA

Por lo mismo, Paola Acevedo espera 
que los procesos puedan agilizarse, 
ya que para la familia es complicado 
estar a la espera del juicio, pues ello 
significa vivir en un permanente estado 
de angustia.

“Ni con todos los años que den en 
una eventual condena se va aliviar el 
dolor. Pero nosotros queremos salir 
de este paso y este ‘trámite’, para 
tener una vida más tranquila, porque 
es angustiante saber que debemos 
enfrentar a la imputada en el juicio, y 
tener que revivir todo”, apuntó. 

APOYO DE SERNAMEG

La hermana de la víctima señala que 
no han tenido mayores novedades desde 

el Ministerio Público, y que el dialogo 
lo mantienen más con SernamEG, 
institución que les ha prestado apoyo 
legal y psicológico. 

“Yo he hecho dos solicitudes para 
reunirme con el fiscal, pero no se ha 
concretado. Yo sólo me he comunicado 
con la abogada de SernamEG. Con 
ellas hemos tenido bastante apoyo, 
pues nos han explicado los procesos. 
Además, estamos con psicóloga por el 
programa de apoyo a víctimas. Estamos 
todos con ese apoyo psicológico que 
nos entrega el gobierno”, puntualizó. 

Al respecto, la directora regional (s) 
de SernamEG, Leyla Vilches Sánchez 
explicó que “hemos apoyado y estado 
a disposición de la familia de Karen 
desde que tomamos conocimiento 
del hecho, en octubre del año pasado, 
y junto a ellos condenamos con fuerza 
este acto brutal que nos impulsa a no 
bajar los brazos ante la violencia contra 
las mujeres”. 

“Como institución”, agrega, “hemos 
realizado el acompañamiento psico-
lógico, social y jurídico. A través de 
nuestra abogada de la Línea de Violencia 
Extrema, presentamos la querella y 
estamos atentas a los avances de la 
investigación, enfocándonos en que 
ésta se lleve a cabo con perspectiva 
de género y esperando la condena más 
alta para quien resulte responsable. 
Seguiremos junto a la familia de Karen 
en la búsqueda de justicia, honrando su 
memoria y realizando todas las acciones 
que nos permitan también entregarles 
la reparación que necesitan y merecen”. 

Al mismo tiempo, la directora regio-
nal hizo un llamado a prevenir casos 
como éste. 

“Si vives violencia o conoces a una 
mujer en riesgo, puedes contactarte al 
fono orientación de SernamEG 1455 o 
escribe al +569 9700 7000. Recibirás 
la orientación y apoyo que necesitas. 
Para denuncias, contáctate con el fono 
familia de Carabineros 149 o con PDI 
al 134”, detalló. 

Infórmate con un medio
comprometido y confiable.

#NoalFakeNews#NoalFakeNews
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Nuevos alumnos de la escuela de 
Carabineros de Ovalle cuentan sus historias

TESTIMONIOS QUE INSPIRAN 

Analia Blanco y Natalia Michea integran la primera 
matrícula de mujeres de la escuela, quienes se vieron 
beneficiadas por la ampliación de requisitos, ya que la 
primera pudo entrar siendo madre de un menor de 5 

años, mientras la segunda será parte de la institución, 
a pesar de tener un tatuaje. Destacan además, Jesús 

Zapata, quien es bombero, y Saúl Vargas, quien cumplirá 
su sueño tras dos fallidos intentos.

El próximo lunes 31 de julio la es-
cuela de formación de Carabineros de 
Ovalle recibirá a su nueva generación 
de alumnos, en un hecho que pasará 
a la historia, ya que el recinto, por 
primera vez, recibirá una matrícula 
de mujeres, y además, será la pri-
mera generación que ingrese tras 
el ajuste de requisitos de ingreso a 
la institución. 

MADRE DEL VALLE DEL ELQUI 

Analia Blanco será una de las pri-
meras mujeres en ingresar a esta 
escuela. 

Esta joven de 23 años es oriunda 
de la localidad de Montegrande en 
la comuna de Paihuano, y comenta 
que, desde hace varios años, tenía 
las ganas de ingresar a la institu-
ción policial, pero no lo había podido 
concretar por el hecho de ser madre. 

“Desde que salí de cuarto medio 
que quería entrar a Carabineros. En 
ese tiempo fui a preguntar, pero mi 
hijo estaba muy chico, así que eso 
me lo impedía”, indicó. 

De esta manera, decidió estudiar 
técnico en Enfermería, pudiendo 
trabajar en el Hospital San Pablo de 
Coquimbo. Ahora, con la ampliación 
de los requisitos, intentó ingresar 
nuevamente a Carabineros, recibiendo 
el visto bueno. 

“Quería cumplir mi sueño, quería 
entrar a Carabineros porque me gus-
ta ayudar y colaborar con la gente. 
Por eso también había estudiado 
algo relacionada a la salud. Todo lo 
que sea ayudar a la comunidad me 
agrada”, manifestó. 

Para cerrar, la joven paihuanina 
agradeció la ampliación de los re-
quisitos de ingreso a la institución, 
pues “he escuchado muchas historias 
de postulantes que antes quedaban 
fuera. Es bueno que no le corten las 
alas a la gente que quiera integrarse 
a la institución”, concluyó. 

TATUAJE NO ES UNA LIMITANTE

Antiguamente los aspirantes a 
Carabineros no podían tener tatuajes 
a la vista, sin embargo, ahora eso no 
será una limitante (siempre y cuando 
no sean en la cara, cuello y manos).

De esta manera, Natalia Michea logró 
postular y ser aceptada en la escuela 
de formación de Ovalle, cumpliendo 

un sueño que, años anteriores, le 
había sido esquivo. 

“Siempre me ha gustado la labor 
que realiza la institución, y ya des-
de los 17 años tenía la intención 
de ingresar. Cuando salí de cuarto 
medio intenté postular, pero por el 
tatuaje no pude ser aceptada. Este 
año se dio la oportunidad y mi papá 
me avisó. Apenas supe el cambio 
de requisitos me postulé ‘al tiro’. 
Cuando fui aceptada me emocioné 
bastante, ya que es algo que había 
esperado por mucho tiempo”, indicó. 

“El cambio de requisitos fue una 
gran oportunidad para muchas per-
sonas. En su momento los tatuajes 
u otras cosas nos limitaban. Por 
eso, esta es una oportunidad que 
tenemos que aprovecharla, para ser 
parte de esta institución y ayudar a 
las personas”, agregó. 

Sobre sus sueños, esta joven de 21 
años, oriunda de Monte Patria,  y quien 
además, es titulada en Preparación 

Física, declara que “quiero disfrutar 
el proceso, conocer gente, y así hacer 
lo que siempre he querido. Una vez 
que egrese, ojalá se dé la oportu-
nidad de especializarme y seguir 
superándome. Eso sería genial para 
mí”, concluyó. 

VOCACIÓN DE SERVICIO 

Otra historia a destacar es la de 
Jesús Zapata, joven 20 años de edad, 
oriundo de Coquimbo, quien, además,  
es voluntario de la Quinta Compañía 
de Bomberos de la comuna puerto. 

Él comenta que su familia siempre 
ha tenido vocación de servicio, ya que 
su padre y abuelo fueron bomberos, 
lo que lo inspiró a entrar a la insti-
tución, pero también lo llevó ahora 
a postular a Carabineros. 

“Siempre me ha gustado la vocación 
de servicio, también me gustaba 
ver como pasaban las patrullas y 
me preguntaba la adrenalina que se 

sentiría en ese momento. No postulé 
antes a carabineros por el ‘qué dirán’. 
Ese era el miedo que yo tenía, por 
todo lo que pasó en 2019. Pero hablé 
con mi familia, sobre todo con mi 
abuelo que también fue suboficial 
mayor en Carabineros. Él me contó 
cómo es la institución adentro y me 
motivó a entrar”, afirmó. 

Por ello, cuando este joven coquim-
bano se enteró de que fue acepta-
da su postulación, su alegría fue 
desbordante. 

“Hace una semana atrás me avisaron 
que quedé en la escuela de Ovalle y 
fue un momento de mucha felicidad 
y emoción. Como en todos lados 
yo creo que habrán comentarios 
negativos, pero yo me quedo con 
las felicitaciones de mis amigos, 
conocidos y familiares”, indicó. 

Asimismo, también destacó su 
intención de tomar alguna espe-
cialización, aunque eso, asegura, 
finalmente se verá con el tiempo. 

LA TERCERA ES LA VENCIDA 

La última historia es la del ariqueño 
Saúl Vargas, de 24 años de edad,  
quien hace poco más de dos años vive 
en Coquimbo por temas laborales, 
y quien intentó ingresar sin éxito a 
Carabineros en años anteriores. 

“Cuando estaba en Arica había 
postulado dos veces. Primero en 
2018, pero en ese tiempo estaba 
en el servicio militar. Luego vino mi 
segunda postulación antes de la 
pandemia. Ahí fue la institución la 
que me llamó, pero no me alcanzaba 
económicamente para costear los 
exámenes, porque yo en ese tiempo 
vivía con mi madre y tenía que ayudar 
en la casa. Ahora en Coquimbo hice 
mi tercera postulación y gracias a Dios 
se dieron las cosas. Pude entregar 
mis exámenes sin problemas y fui 
seleccionado para ser parte de esta 
linda institución”, indicó. 

Sus motivación para llevar el uni-
forme verde nace a través de un 
ser querido suyo, quien asegura, es 
como un padre para él. 

“Yo soy folclorista, me gusta bailar 
cueca. Entonces cuando tenía 13 años  
conocí al papá de una compañera de 
baile, quien era carabinero. Él es una 
persona ejemplar, porque a pesar de 
hacer turnos de 24 horas siempre 
lo veía con una sonrisa, y siempre 
habló bien de la institución, a pesar 
de los problemas que puedan ocurrir 
diariamente. Eso me motivó, y cuando 
le conté que sería carabinero fue un 
momento de mucha emoción”, afirmó.

Analia Blanco y Natalia Michea son parte de la primera matrícula de mujeres de la escuela 
de formación de Carabineros de Ovalle. 

EL OVALLINO

Luciano Alday V. / Ovalle

@eldia_cl
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 UF 26.07.23: $ 36.060,69 DÓLAR COMPRADOR: $829,20 DÓLAR VENDEDOR: $829,50 IPC JUNIO: -0,2% IPSA:+0,95%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
martes en 6.411,38 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de +1,12% y cerró en 
32.664,80 puntos. 

En agosto llegarían las esperadas 
precipitaciones a la región

A LA FECHA SE EXPERIMENTA UN IMPORTANTE DÉFICIT DE LLUVIAS

La conurbación de La Serena y Coquimbo lleva acumulado cerca de 12 milímetros de agua 
caída hasta la fecha. 

LAUTARO CARMONA

A pocos días de finalizar el 
mes de julio no se prevén 

lluvias en la zona, pero 
de acuerdo a distintos 
meteorólogos, durante 

este próximo mes, éstas 
deberían hacerse presente 

con montos superiores a 
lo normal. No obstante, 

también se esperan 
días cálidos debido a la 

influencia del fenómeno de 
El Niño, que tiende a elevar 

las temperaturas.

Antes del inicio de la temporada se 
esperaba un invierno con abundantes 
precipitaciones, lo que se explicaba por 
la llegada del fenómeno de El Niño al 
país, situación que fue cambiando a 
medida que avanzaba el tiempo. 

Así, la mayoría de los modelos glo-
bales de pronósticos indicaron que el 
trimestre de junio-agosto presentaría 
precipitaciones dentro de lo normal 
para la época en toda la Región de 
Coquimbo. En  cambio, otros sugirieron  
que el agua caída durante este periodo 
sería por sobre el rango normal, según 
se desprende, por ejemplo, del Boletín 
Climático de Ceaza.

Lo anterior implica que entre julio y 
septiembre se acumularían entre 15 y 
34 milímetros en La Serena, entre 16 
y 37 milímetros en Vicuña, mientras 
que en Ovalle oscilaría entre 16 y 42 
milímetros.

Más al sur, específicamente en 
Combarbalá, se proyectan entre 38 
y 78 milímetros, mientras que se 
esperan entre 46 y 79 milímetros en 
sectores como Illapel, según informó 
la Dirección Meteorológica de Chile.

En ese contexto, Cristóbal Juliá, 
meteorólogo de Mi Radio TV, explicó 
que “el fenómeno de El Niño todavía 
no llega de plano. En el fondo, la tem-

peratura de la atmósfera todavía no 
acusa recibo del calentamiento que 
se está dando en el océano. Es decir, 
que la Oscilación del Sur todavía no 
se muestra como tal porque deben 
pasar, al menos, cinco meses para 
que sea un fenómeno de El Niño como 
tal y venimos saliendo de La Niña”.

“Hubo mucho entusiasmo pero no-
sotros desde Mi Radio hemos estado 
diciendo que va a ser un invierno 
tardío y que, por lo tanto, los meses 
de agosto y septiembre, e incluso 
octubre, deberían ser más lluviosos 
de lo normal, y, por tanto, todo lo que 
podría pasar en nuestra región debería 
ser en el mes de agosto”, subrayó.

En cuanto a proyecciones, el pro-
fesional del tiempo señaló que “es 
difícil estimar valores con este tipo 
de anticipación. Lo que se dice es 
que es sería por sobre lo normal pa-
ra La Serena y Coquimbo, con 60 
milímetros, y como ya llevamos 12, 
deberíamos superar eso en el año. 
Ahora, de cuánto estamos hablando 
es difícil”.

Consultado por las temperaturas, 
las cuales, se han mantenido relati-
vamente altas durante este invierno, 
confirmó que esta época del año “ha 
estado particularmente caluroso, 
cuyo principal factor es el fenómeno 
de El Niño, que tiende a elevar las 
temperaturas. El segundo factor es el 
cambio climático, que lo queramos o 
no, está mostrando hace rato bastantes 
señales de lo que está ocurriendo en 
nuestro planeta”. 

Frente a algún posible evento de 
lluvias en el corto plazo, comentó 
que “de aquí al 2 de agosto, que es la 
línea que podemos mirar de manera 
responsable, no se ven precipitaciones 
para la Región de Coquimbo, así que 
por lo tanto, julio estaría terminando 
con lo que ya tenemos hasta este mo-
mento. Por supuesto que estamos con 
un déficit que debería revertirse una 
vez que termine el invierno”, afirmó. 

Por su parte, Jaime Leyton, meteo-
rólogo de Meganoticias, explicó que 
“en la Región de Coquimbo ha habido 
un único evento durante el mes de 
julio, el día 11 con poco menos de 10 
milímetros, y las últimas precipitacio-

nes que alcanzaron la zona central no 
llegaron a afectar a la región”, explica, 
reiterando que “durante los próximos 
días no se vislumbra ningún evento 
de precipitaciones en lo que resta de 
julio ni en los primeros cinco a siete 
días en agosto”.

“Existe una mayor probabilidad que 
desde la segunda semana del mes de 
agosto en adelante pudiese haber un 
evento de precipitaciones, en térmi-
nos de proyecciones meteorológicas” 
añadió.

En términos de proyecciones cli-
matológicas, Leyton afirmó que “los 
modelos de simulación atmosférica 
para la Región de Coquimbo señalan 
que el trimestre de julio, agosto y 
septiembre podría estar sobre lo nor-
mal, debido a la consolidación de la 
instalación del fenómeno de El Niño”.

“Por lo tanto”, indica, “en la medida 
que avance el invierno y, principal-
mente durante la segunda quincena 
de agosto, es posible que aumenten 
las probabilidades de precipitaciones 
para la región y que, en consecuencia,  
se cumpla esta proyección clima-
tológica de que el promedio de los 
meses de invierno tengan un registro 
de precipitaciones en la región por 
sobre lo normal”.

Por ahora, en todo caso, lo que se 
vislumbra para la región, aseguró 
Leyton, es la llegada de una ola de 
calor a los valles de la región, “para 
los días viernes, sábado y domingo, 
alcanzando  temperaturas de entre 
los 22 y 25 grados, especialmente 
en Illapel”, puntualizó.   

CRISTÓBAL JULIÁ
METEORÓLOGO DE MI RADIO TV

Este invierno 
ha estado 
particularmente 
caluroso, cuyo 
principal factor es el 
fenómeno de El Niño 
que tiende a elevar las 
temperaturas”

JAIME LEYTON
METEORÓLOGO DE MEGANOTICIAS 

Existe una mayor 
probabilidad que 
desde la segunda 
semana del mes 
de agosto en 
adelante pudiese 
haber un evento de 
precipitaciones”

Franco Riveros B. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Se Arrienda

Departamento ubicado en la 
Av. San Joaquín 2011, La Serena.

Para mayor información contactar a través del teléfono:  
968782216 o al email inmuebleslaserena@iglesia.cl 

- 1 Habitación matrimonial con baño privado completo.
- 2 dormitorios (camas de plaza y media).
- 1 Baño adicional completo.
- Living - Comedor.
- Estacionamiento y bodega.

17 UF más gastos comunes

EXTRACTO
En causa Rol V-203-2022, caratulada “RIVERA”, seguida 
ante el Primer Juzgado de Letras de La Serena, se ha 
declarado por sentencia firme, de fecha 30 de mayo de 
2023, la interdicción por demencia de doña NILA HAYDE 
TOLEDO ARAYA, R.U.N 4.951.870-6, domiciliada en Brasil 
N° 2803, Las Compañías, La Serena, privándose de la libre 
administración de sus bienes y designándose como 
curadora definitiva a su hija, doña CAROLINA ELIZABETH 
RIVERA TOLEDO, cédula de identidad N° 11.619.086-9 La 
Serena, 18 de julio de 2023.

Natalia Inés Tapia Araya
Secretario PJUD

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

En encuentro local abordan desarrollo minero 
y vinculación con proveedores regionales

INICIATIVA ORGANIZADA POR CIDERE Y LA CRDP

La Universidad de La Serena es la institución anfitriona de la Tercera Cumbre Industrial Minera de la Región de Coquimbo. CEDIDA

Este martes y miércoles,  
en la Universidad de 
La Serena, se lleva a 

cabo la Tercera Cumbre 
Industrial Minera, la que 
considera una rueda de 

negocios y una vitrina de 
emprendimiento.

La Cumbre Industrial Minera se ha 
convertido en una de las instancias más 
importantes para visibilizar la oferta 
de la industria y que los proveedores 
locales puedan concretar nuevos ne-
gocios con las empresas productoras.

Se trata de un espacio que, en su 
tercera edición, se lleva a cabo este 
martes y miércoles “y que permite no 
sólo visibilizar a los proveedores, en 
relación con las empresas mineras, sino 
que también establecer un espacio de 
diálogo y de mayor simetría y colabo-
ración entre ambas partes. Tenemos 
muchas empresas de proveedores 
regionales que pueden verse fortale-
cidas mediante un trato respetuoso 
y digno entre las distintas entidades 
que nos permitan favorecer un desa-
rrollo regional”, destacó el delegado 
presidencial regional, Rubén Quezada.

Este año, la cumbre tiene lugar en 
la Universidad de La Serena, como 
una forma de unir también al mundo 
académico en el desarrollo de la mi-
nería, incluyendo aspectos como la 

innovación y la competitividad.
Para la rectora de la ULS, Luperfina 

Rojas, “nosotros le damos mucho valor 
a estas instancias, porque somos la 
universidad formadora de los profesio-
nales de la minería desde los tiempos 
de Ignacio Domeyko. Por lo tanto, seguir 
trabajando fuertemente con esta área 
es fundamental para generar valor a la 
actividad, donde el mundo cada vez es 
más competitivo y requiere desarrollar 
ciencia y tecnología”.

Mientras que la seremi de Minería, 
Constanza Espinosa, añadió que “los 
proveedores son el motor del desarrollo, 
por lo que buscamos crear un ecosiste-
ma de oferentes que puedan entregar 
las soluciones tecnológicas para una 
nueva minería. Somos una región mi-
nera y vamos a seguir avanzando en 
potenciar una industria mucho más 
sostenible, tecnológica, innovadora, 
diversa e inclusiva”.

La cumbre es organizada por la 

Corporación Industrial para el Desarrollo 
Regional de Coquimbo, Cidere, y la 
Corporación Regional de Desarrollo 
Productivo CRDP. Dentro de sus ac-
tividades, contaron con rueda de ne-
gocios, vitrinas de emprendimiento y 
tour tecnológico por el Laboratorio de 
Prototipado de la Facultad de Ingeniería 
de la Universidad de La Serena.

Ricardo Guerrero, gerente de Cidere, 
comentó que “nuestros socios son 
multisectoriales. Y somos los arti-
culadores de lo público y privado para 
levantar la inversión y el empleo”. 

Asimismo, Manuel Schneider, gerente 
de la CRDP, añadió que “de manera 
colaborativa estamos desarrollando 
esta cumbre con el fin de potenciar 
a proveedores regionales de la in-
dustria minera para que tengan más 
oportunidades de participar de licita-
ciones y también para que conozcan 
los procedimientos y estándares que 
deben cumplir”.

LUPERFINA ROJAS
RECTORA DE LA ULS

Nosotros le damos 
mucho valor a estas 
instancias, porque 
somos la universidad 
formadora de los 
profesionales de la 
minería desde los 
tiempos de Ignacio 
Domeyko”
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Democracia Viva se niega a devolver fondos 
al Minvu y presenta recurso de reposición

CORRESPONDEN A MÁS DE 390 MILLONES DE PESOS 

Un recurso de reposición y, en subsidio, un 
recurso jerárquico, interpuso la cuestionada 

fundación, ante la seremi de Vivienda y Urbanismo 
de la Región de Antofagasta, asegurando su 

disconformidad con la solicitud de devolver los 
montos recibidos desde el Estado.

Democracia Viva, fundación cues-
tionada por obtener vía trato directo 
fondos del Ministerio de Vivienda y 
Urbanismo, presentó un recurso de 
reposición ante la seremi de Vivienda y 
Urbanismo de la Región de Antofagasta, 
asegurando su disconformidad con 
la solicitud de devolver los montos 
recibidos desde el Estado.

Según informó la seremi, el viernes 
21 de julio, Democracia Viva interpuso 
un recurso de reposición y, en sub-
sidio, un recurso jerárquico, “el cual 
está siendo analizado por la autoridad 
regional para determinar los méritos 
del mismo”.

A esto, el Minvu de Antofagasta 
explicó que en el escrito presentado, la 
Fundación presenta su disconformidad 
con las observaciones planteadas 
respecto de las rendiciones de los 
convenios, “alegaciones que serán 
evaluadas dentro del contexto de 
estos recursos”.

Cabe señalar que “el recurso de repo-
sición no suspende el acto”, detalló el 
Minvu. Es decir que siguen corriendo 
los 30 días que interpuso la cartera 
para que la fundación reingrese el 92% 
de los fondos que se le entregaron, 
es decir 391.768.516 pesos. Sin 
embargo, Democracia Viva solicita la 
suspensión de la ejecución del acto 

La fundación Democracia Viva ha sido el epicentro de los cuestionados convenios firmados entre el Minvu e instituciones de estas carac-
terísticas. 

CEDIDA

impugnado en el mismo escrito.
“Como ha señalado el ministro Carlos 

Montes, el Ministerio de Vivienda 
insistirá, dentro de lo que permita 
la ley, que se deben devolver los 
recursos entregados”, aseguraron 
desde la cartera.

“NO VAMOS A ACEPTAR 
IRREGULARIDADES”

Ante el recurso de reposición pre-
sentada por la Fundación Democracia 
Viva, el Gobierno señaló que buscarán 
que los recursos sean restituidos a la 
brevedad. Según expresó el ministro de 
Vivienda y Urbanismo, Carlos Montes, 
“no vamos a aceptar irregularidades. 
Vamos a poner todas las condiciones 
que tengamos para asegurar que estos 
recursos se restituyan y se destinen 
para mejorar las condiciones de vida 
de los campamentos”.

DEMOCRACIA VIVA DEBE 
RESTITUIR RECURSOS PÚBLICOS

Ciertamente, el ministro Montes 
expresó el viernes pasado que “la 
seremi de la Región de Antofagasta 
dictó una resolución que puso término 
anticipado al convenio de transferencia 
de recursos para la ejecución de pro-
yectos para habitabilidad primaria en 
Antofagasta por parte de la Fundación 
Democracia Viva”.

Además, el secretario de Estado, 
acotó que la fundación debe restituir 
un total de 391 millones de pesos. 

En lo que se refiere al monto, “corres-
ponde al 92% del total transferido por 
la cartera. Esto, porque a la fecha de la 
liquidación los recursos correctamente 
rendidos, no observados y ejecutados 
por parte de la fundación alcanzan 
justamente un 8% del total”.

Biobío / Chile
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Dos periodistas huyen de Ecuador 
por amenazas de muerte

RESPONSABILIZAN AL PRESIDENTE GUILLERMO LASSO

Andersson Boscán y 
Mónica Velásquez debieron 
abandonar el país luego de 
que su situación personal 

se viera en riesgo, tras una 
serie de investigaciones 

periodísticas que 
denuncian la existencia 

de una red de corrupción 
en empresas públicas con 

vinculaciones al crimen 
organizado. 

Los periodistas Andersson Boscán 
y su esposa Mónica Velásquez, del 
medio digital La Posta, anunciaron 
este martes su decisión de abandonar 
Ecuador tras recibir amenazas de 
muerte y responsabilizaron al pre-
sidente de Ecuador, el conservador 
Guillermo Lasso, “por lo que pueda 
suceder” con la seguridad del resto 
de la redacción de ese medio.

Los dos periodistas atribuyeron las 
amenazas a la difusión de una inves-
tigación sobre una presunta red de 
corrupción en empresas públicas, lo 
que originó el inicio del juicio político 
contra Lasso, resuelto en mayo con la 
disolución de la Asamblea Nacional 
(Parlamento), de mayoría oposito-
ra, y la convocatoria de elecciones 
extraordinarias.

Boscán y Velásquez “se vieron obli-
gados” a abandonar Ecuador debido a 
que “sus vidas e integridad física corren 
peligro”, al igual que otro integrante del 
medio, Luis Eduardo Vivanco, quien 
ha decidido permanecer en el país, 
informó La Posta en un comunicado.

“Estas acciones se tomaron tras 
recibir una serie de amenazas y alertas 
de seguridad que se intensificaron 
en los últimos días, sumado a una la 
falta total de garantías para el ejer-
cicio periodístico de parte del Estado 
ecuatoriano”, añadió.

Según ese medio digital, “la situación 
de inseguridad y de vulneraciones a 
la libertad de expresión se agravó a 
partir de las investigaciones perio-

Hasta el momento, ya son cuatro los periodistas que han debido abandonar Ecuador producto de amenazas de muerte y restricciones a la 
libertad de expresión e información. 

EFE REFERENCIAL

dísticas divulgadas por La Posta”, 
en el caso conocido como “El Gran 
Padrino”, sobre una presunta red de 
corrupción en empresas públicas con 
vinculaciones al crimen organizado.

La investigación de La Posta vin-
culó a Danilo Carrera, cuñado del 
Presidente de la República con un 
amigo cercano suyo, Rubén Chérres, 
que fue asesinado a finales de marzo, 
y a quien se le atribuyó supuestos 
nexos con una banda del narcotráfico 
identificada como “mafia albanesa”.

Según La Posta, en las últimas 
semanas han surgido “una serie de 
amenazas directas e intimidaciones 
provenientes de distintas bandas 
armadas y figuras vinculadas a la 
delincuencia, así como seguimien-
tos y exposición pública de la vida 
privada” de Boscán.

El periodista ha recibido desde oc-
tubre de 2021 “amenazas directas 
por parte de bandas armadas”, por lo 
que fue incluido en un programa de 
protección de víctimas y testigos de 
la Fiscalía General del Estado.

“La Posta y sus periodistas han sido 
calificados de ‘terroristas mediáticos’ 
y difamados en cadena nacional por 
el presidente de la República”, co-
mentó el medio en su escrito sobre 
la reacción que tuvo el mandatario 
ante las publicaciones de este medio.

También aseguró que los comunica-
dores han sido el blanco de “campañas 
difamatorias y acusaciones falsas en 

redes sociales, incluyendo amenazas 
de muerte”.

Además, aseguró que el Gobierno 
del Presidente Lasso ha presionado 
“para que se realice una investiga-
ción judicial en contra de los dos 
periodistas fundadores de La Posta 
(Boscán y Vivanco), por un supuesto 
lavado de activos”.

Uno de los personajes involucra-
dos en la investigación de La Posta, 
Danilo Carrera, también demandó a 

Boscán por medio millón de dólares, 
mientras que el asesinado Chérres 
había amenazado con tomar medidas 
contra el periodista, de acuerdo al 
comunicado.

Según La Posta, la Policía también 
habría hallado datos de un segui-
miento de agentes de la institución 
a Boscán, Velásquez y Vivanco que, 
supuestamente, eran reportados a 
Chérres por parte de integrantes de 
la “mafia albanesa”.

Asimismo denunció que una de sus 
fuentes protegidas habría sufrido un 
atentado y aseguró que agentes de 
Inteligencia de un país europeo (que 
no precisó) habrían alertado de un 
supuesto plan contra los periodistas 
de La Posta.

Boscán y su familia no descartan 
pedir asilo a un tercer país para pre-
cautelar sus vidas, agregó el medio 
digital.

Asimismo, hizo un llamamiento a 
la comunidad periodística y a los 
organismos internacionales de de-
rechos humanos para que velen por 
la libertad de prensa y la protección 
de los periodistas en Ecuador.

Con Boscán y Velásquez son ya al 
menos cuatro los periodistas que 
han abandonado este año Ecuador 
por recibir amenazas de muerte y 
temer seriamente por su vida, entre 
ellos Karol Noroña, periodista espe-
cializada en crimen organizado del 
portal digital GK.

COMUNICADO DE “LA POSTA”

Estas acciones se 
tomaron tras recibir 
una serie de amenazas 
y alertas de seguridad 
que se intensificaron 
en los últimos días, 
sumado a una la falta 
total de garantías para 
el ejercicio periodístico 
de parte del Estado 
ecuatoriano”

Efe / Internacional

@eldia_cl
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PROPIEDADES
ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Arriendo departamento amo-
blado, frontal, 2 dormitorios, 2 
baños, Herradura.  F: 993181512

La Serena: Depto. interior 
independiente para persona 
sola, 1d, sector Avenida del 
Mar, año corrido, $280.000, 
incluye gastos.  F: 998436683

ARRIENDO - LOCAL

Coquimbo: Arriendo local 
comercial, 182 m2, excelente 
ubicación.  F: 993181512

ARRIENDO - PIEZA

Se arrienda pieza hacia la 
calle, sin baño, como bodega, 
calle Benavente, $150.000.  F: 
995642860

VENDO - CASA

Vendo casa 5 dormitorios, 4 
baños, 2 terrazas, quincho 

estacionamiento 6 vehículos, 
apta para Restaurante y Apart 
hotel, lado norte del casino a 
pasos de la playa $480.000.000. 
Recibo propiedad en parte de 
pago.  F: 988033164 - 992313952

Casa 100 m2, Diaguitas, Elqui, 
terreno 900 m2, frutales, 
$150.000.000.  F: 977574037

ARRIENDO - CASA

La Serena sector La Florida, se 
arrienda casa tres dormitorios, 
un baño, living comedor , esta-
cionamiento, bodega indepen-
diente. 450000 CLP F: Contacto 
985058752

VENDO - TERRENO

Valle de Elqui, últimas parce-
las, 5.000 m2, con plantación 
de mandarinas, arranque de 
medidor luz y agua de riego.  
F: 944105690

Vendo 2 parcelas juntas de 
5 m2 cada una, frente pasa-
rela y portón a autopista 20 

Kilómetros al Norte Serena, 
$35.000.000 y $39.000.000.  
F: 988033164 - 992313952

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Honda WR-V 2019 LX MT 1.5, 
40.000 Km, $10.900.000, única 
dueña, impecable.  F: 971425341

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

¡Oportunidad de empleo! 
Empresa de Coquimbo está 
buscando contratar personal 
para realizar la importante 
labor de archivo de documen-
tos contables. Preferiblemen-
te, buscamos a una Secretaria 
que se encargue de esta tarea 
fundamental.  Requisitos: 
Experiencia previa en tareas 
de archivo o labores adminis-
trativas. Conocimientos bási-
cos de contabilidad y manejo 

de documentos financieros. 
Capacidad de organización y 
atención al detalle. Excelentes 
habilidades de comunicación y 
trabajo en equipo. Responsa-
bilidades: Clasificar y archivar 
documentos contables de 
manera eficiente y ordenada. 
Mantener actualizado el siste-
ma de archivo y asegurar su 
fácil acceso. Colaborar con 
el equipo administrativo en 
tareas relacionadas. Enviar C.V. 
al correo:  F: dptorrhhcoqbo@
gmail.com

Colegio Santa María de Belén, 
de Coquimbo Requiere Profesor 
de Matemática para reempla-
zo 40 horas semanales, para 
Enseñanza Media. Interesados 
presentar Currículum, en calle 
Las Margaritas N° 785, Esq. 
Avda. El Sauce, Sindempart o 
enviar al siguiente correo:  F: 
secretariasmbelen@gmail.com

Requerimos recepcionista, 
garzones con experiencia, 
(varones) F: 512222991

Auxiliar de aseo y servicios 
menores, enviar curriculum a: 
gestioncurriculumls@gmail.com 

Colegio Santa María de Belén, 
de Coquimbo requiere Educa-
dor Diferencial para reemplazo 
segundo semestre y Asistente 
de Aula, interesados presen-
tarc, en calle Las Margaritas 
Nº 785, esq. Av. El Sauce, Sin-
dempart, o enviar al siguiente 
Correo:  F: secretariasmbelen@
gmail.com

Escuela de Lenguaje Cordillera 
Porvenir de Coquimbo, nece-
sita Educadora Diferencial 
con mención en TEL. Enviar 
antecedentes al correo: escue-
lacordilleraporvenir1@gmail.
com. Consultas al teléfono 51 
2 278000.  F: Celular 990922281

Colegio Alta Cordillera de 
Coquimbo, necesita Profesor 
(a) de Lenguaje y la Comuni-
cación. Enviar Currículum al 
correo:  F: corporacionescor-
dillera@gmail.com

Colegio Seminario Conciliar 
de La Serena requiere con-
tratar, una Educador (a) Dife-
rencial. Interesados enviar 
antecedentes y pretensiones 
de renta a:  F: curriculum@
seminarioconciliar.cl

Asistente de Párvulos, para 
reemplazo pre y postnatal.  F: 
994325032

Requiero persona Ayudan-
te Taller, egresado del Liceo 
Industrial, área electrónica, con 
licencia clase B, responsable, 
disponibilidad inmediata, para 
servicio técnico de electrodo-
méstico y línea blanca. Enviar 
C.V. a:  F:  ce2vrp@gmail.com

Maestro con experiencia en 
galletero esmeril.  F: 966139395

Se necesita Profesor/ra de Arte 
Tecnología, (5 a 8° básico), 
reemplazo de 15 días en Cole-
gio Marista La Serena: Horas 40 
horas, desde el 03 de agosto. 
Enviar antecedentes:  F: curri-
culum@cnsa.maristas.cl

Funcionaria para atención de 
público en mesón, ideal expe-
riencia en la labor, para Notaría 
de Coquimbo. Disponibilidad 
inmediata. Remitir C.V. con 
pretensión de renta a:  F: pos-
tulacion.notaria@yahoo.com

Colegio Americano La Serena, 
requiere Terapeuta Ocupa-
cional para el Programa de 
Integración Escolar. Enviar 
currículum a:  F: cpersonal@
gmail.com

GENERALES
VENDO

Leña de eucaliptus y espinos a 
domicilio. Por sacos o camio-
nadas.  F: 997748499

Calefon todos los tipos, repara-
ciones, gasfitería integral, téc-
nico autorizado.  F: 964804305

Vendo sepultura 4 capacidades, 
más reducciones, Parque La 
Foresta.  F: 936789519

Vendo 2 puertas vidriadas, anti-
guas, pino oregón, 0,6 x 2 m., 
$160.000.  F: 977574037

Vendo muebles usados y anti-
guos.  F: 977574037

Vendo camas 2 plazas, comple-
tas + 2 veladores, $150.000.  F: 
977574037

SERVICIOS

*** Trabajos Rápidos y Garan-
tizados*** Recambio y repa-
ración de techos y todo tipo 
de trabajos en construcción.  
F: 996340769

VARIOS

Busco dama 40 a 50 años, rela-
ción seria.  F: +56932103835

SÓLO MAYORES

Mariela 48 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura. ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

Silvana 30 y Martina 36, boni-
tas, delgaditas, cariñosas, 
excelente atención, conócenos.  
F: 978268272

Hermosa lolita, 19 añitos, 
cuerpo encantador, bonita, 
cariñosa.  F: 967503959

$10.000, blanquita, joven, sure-
ñita, Sofía, amorosa, besadora, 
tríos, apasionada, complacien-
te, centro.  F: 926934470

$10.000, Nicol, joven besadora, 
cariñosa, complaciente, masaje 
erótico, centro.  F: 968687297

$10.000, lolita, Yisel, bolivia-
na, amorosa, apasionada, 
besos reales, lindo cuerpo, 
centro.  F: 962885047

Mónica chi lena, 35 años, 
exquisita, masajista, escort.  
F: 926475512
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FÚTBOL  PRIMERA B

Programación Fecha 19°
Viernes 21 /07

Iquique      2-3   Barnechea

Sábado 22/07

Temuco  1-2  San Luis

U. San Felipe  3-0  San Marcos

Recoleta   4-1  Wanderers

Domingo 23/07

Cobreloa  1-0  Pto. Montt

Stgo. Morning   1-2  Antofagasta

Rangers  0-2  La Serena

Lunes24/07

Santa Cuz  1-1  U de Concep.

Programación Fecha  18°

Viernes 21 /07
U. Calera 2-1 Magallanes
Sábado 22/07
Copiapó 0-3 Cobresal
Huachipato 2-0 O’Higgins
U de Chile 0-1 Palestino
Domingo 23/07
U. Católica  2-1 Coquimbo
Everton 1-0 U. Española
Lunes 24/07
A. Italiano 3-0 Curicó
Martes 25/07
Ñublense 0-0 Colo Colo

FÚTBOL PRIMERA A
Lugar/Equipo Pts.  PJ PG Dif.
1 Cobresal 35 18 10 18
2 Huachipato 32 18 10 9
3 U de Chile 29 18 8 2
4 Coquimbo U. 29 18 9 1
5 Everton  28 18 8 1
6 U. Española 27 18 7 8
7 Colo Colo 27 17 7 4
8 U. Católica 26 18 7 5
9 Palestino 26 18 7 -2
10 U. La Calera 24 18 5 0
11 A. Italiano  22 18 6 0
12 O’ Higgins 20 18 5 -3
13 Ñublense 20 18 5 -7
14 Curicó 19 18 6 -10
15 Copiapó 16 17 4 -15
16 Magallanes 13 18 3 -11

Lugar /Equipo Pts.  Pj PG Dif
1 La Serena 34 19 10 9
2 San Luis 33 18 10 11
3 Iquique 33 19 9 9
4 Antofagasta 32 19 10 13
5 U. San Felipe 32 19 9 9
6 Cobreloa 31 19 9 6
7 Temuco 30 19 8 1
8 Stgo. Wanderers 29 19 8 1
9 Barnechea 24 19 6 -4
10 Recoleta 23 19 5 -3
11 San Marcos 22 19 6 -3
12 Santa Cruz 21 19 5 -6
13 Rangers 21 19 6 -10
14 U. de Concepción 18 19 5 -13
15 Stgo. Morning 17 18 4 -7
16 Puerto Montt 16 19 4 -13CARTELERA DEPORTIVA

> FÚTBOL
Mundial Fútbol Femenino DSports/610
03:30  Portugal Vs. Vitnam
06:00 Australia Vs.  Nigeroa
20:00 Argentina Vs. Sudáfrica
Amistosos Internacionales Sta+
07:20  Tottenham Vs. Roma
08:20  Leicester Vs. Thai All Stars
20:00  Crystal Palace Vs. Millonarios
Argentina - Copa Sta+
17:00 Excursionistas Vs. Almagro
20:10 San Lorenzo Vs. Platense
Summer Series
17:20 Brentford Vs. Brighton Star+
18:50 Fulham Vs. Aston Villa Star+/ESPN2
20:00 Newcastle Vs. Chelsea Star
Champions Tour Star+

20:20  Real Madrid Vs. Manchester U. Star+/ESPN
22:20 Barcelona Vs. Arsenal Star+
Ecuador - Loga Pro - Serie B Star+
20:00 Ondependiente Vs. Macará
Brasil - Copa Globo Internacional
20:30 Gremio Vs. Flamengo
México - Liga Expansión MX Star+
23:05  Atlérico La Paz Vs. Zelaya 
> NATACIÓN
World Championships DSports2/612
07:00 Fukuoka
21:30 Fukuola
> CICLISMO
Tour de France Femenino Star+/ESPN3
09:20  Etapa #4
> BÉISBOL
MLB - Temporada regular FoxSports2
19:00 Washington Vs. New York

Coquimbo Unido se quejará 
por el arbitraje de Piero Maza

ANTE EL COMITÉ DE ARBITROS

Molestó en el puerto el arbitraje de Piero Maza ante la U. Católica, por lo que el club elevará 
su queja ante el Comité de Árbitros. 

DWOS/MEDIA

Todavía da vuelta en el puerto 
y en el técnico Fernando 

Díaz, los dos penales que el 
juez no sancionó a favor del 

aurinegro en la derrota por 1-2 
ante la UC. En lo inmediato ya 

proyectan el duelo con Everton 
de este domingo.

La molestia por el arbitraje de 
Piero Maza en la derrota sufrida por 
Coquimbo Unido el pasado domingo 
ante Universidad Católica, no se olvida 
en el puerto, que, por otro lado, ya 
comienza a proyectar el duelo de este 
fin de semana por la décimo novena 
fecha ante Everton, en el estadio 
Francisco Sánchez Rumoroso. 

Y es que, desde capitán a paje, res-
ponsabilizan al juez de la caída, ya 
que no sancionó dos penales que 
le podrían haber dado la posibilidad 
de regresar a casa, al menos, con un 
punto en la clasificación.

Por lo mismo, a nivel institucio-
nal elevarán una queja al Comité de 
Árbitros, planteando la molestia por 
los criterios empleados por Maza en 
ese compromiso que terminó perju-
dicándolos respecto de la posibilidad 
de obtener un mejor resultado.

El capitán porteño, Rubén Farfán,  
aseguró que “se cargó mucho para 
la UC. (El árbitro) no nos cobró dos 
penales, pues no se fueron a revisar, y 
lo de ellos lo vieron todo. Sin embargo,  
hay que seguir trabajando, mejorando, 
ver los errores que cometimos, pues 
nos ganaron todos los pelotazos en el 
área y nos costó hacerles daño”, indicó 
el atacante, y más, cuando se debe 
mostrar mayor solidez ante Everton.

 “Debemos recuperar nuestra soli-
dez. Esta vez nos costó mucho, ellos 
aprovecharon eso, casi no llegaron y 
nos hicieron dos goles”, afirmó. 

Por lo mismo, el atacante considera 
que de todos los partidos hay que sacar 
enseñanzas, ya que el próximo rival 
está muy cerca de ellos en la tabla. 
“Hay que pensar en Everton y levantar 
cabeza lo antes posible. Cierto que la 
cancha no estaba buena, pero son 
excusas. Creo que no hicimos un buen 
partido, cometimos errores”, recalcó.

Quien todavía estaba molesto hasta 
la tarde de ayer, era el técnico pirata, 
Fernando Díaz, quien considera que 

esos dos penales, podrían haberle 
dado la posibilidad de regresar a casa 
con al menos un punto. “Estamos 
todavía dándole vuelta al arbitraje 
y nos sentimos perjudicados. Por lo 
mismo que pediremos como club una 
reunión con la comisión arbitral para 
mostrar nuestra molestia e inquietud”, 
precisó el jefe técnico del barbón.

Díaz explica que más se molestó 
al escuchar el audio del VAR donde 
se dice que la mano del defensor 
Ampuero “lo tiene agarrado a Holgado 
del estómago. Entonces, si no era 
mano, lo tenía tomado y no sancio-
naron la falta”.

El técnico insiste en que este tipo 
de situaciones no pueden pasar. “Hoy 
nosotros fuimos los perjudicados. En 
vez de un 2-2 nos venimos con una 
derrota. La posibilidad del empate 
nos acercaba más al puntero y con 

la UC fuera de carrera”, agregó.
En ese sentido, el DT reiteró que 

sus planteamientos van en la misma 
línea de la institución. “Presentar no 
sólo un reclamo respecto del último 
partido, sino que de una consecuencia 
de hechos, no sólo con nosotros, sino 
que en varios partidos”, puntualizó.

Díaz, quien espera sentarse en la 
banca ante los ruleteros este domingo 
en otro partido clave, considera que, 
además, existió un error en el informe 
del juez del partido ante Curicó, Juan 
Sepúlveda, quien acusó que entra-
ron tardíamente a la cancha en ese 
partido jugado en casa. “Tenemos un 
protocolo de tiempo, lo cumplimos, 
y esperamos que el tribunal lo acoja, 
ya que no nos atrasamos”, precisó el 
deté, quien, si se confirma ese retra-
so, tendría que segur el compromiso 
desde las casetas de transmisiones.

Carlos Rivera V. / Coquimbo

@eldia_cl
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APERTURA BOLETERÍAS:

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Estamos atendiendo desde 
las 12:00 hasta las 

20:30 horas. 

PARRILLADAS

También puedes solicitar en 
Pedidos Ya y en nuestro 

restaurante para público con 
todas las medidas sanitarias

RESERVAS: 512 211519

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl

Patrocinio municipal permitía a CD La 
Serena ahorrarse $7 millones mensuales

POR USO DE LA PORTADA Y LOS LLANOS

La plantilla serenense tendrá que deambular entre el complejo que arriendan cerca de la 
costa, el complejo Atenas, El Milagro y cuando puedan, en la CMP.

EL DIA

Rota la relación con el edil, 
en el club tendrán que 

cancelar el costo real en 
UTM del recinto de calle 

Balmaceda, mientras salen 
a buscar nuevos espacios  
para las prácticas del día 

a día.

Si en Deportes La Serena se mostraron 
austeros y no quisieron correr riesgos 
contratando un par de futbolistas para el 
segundo capítulo de la campaña 2023,  
en desmedro de reforzar la plantilla de 
JJ Luvera que se encuentra peleando 
por el ascenso, la jugada se vino abajo 
luego del fuerte golpe que le propinó el 
alcalde de la comuna, Roberto Jacob.

El edil, le cerró las puertas a las múlti-

ples  regalías que le daban al club desde 
hace un par de años, respecto del uso 
de recintos municipales, una vez que 
se enteró que un par de funcionarios 
del club, en un chat privado entre el 
ex gerente, Martín Ossandón (quien 
luego demandó a la institución por su 
despido a comienzos de este año)  y el 
asesor del club, Daniel Behar, brazo de-

recho del representante de futbolistas, 
Fernando Felicevich,  comentaron la 
posibilidad de “armar una campaña en 
twitter falsa” en contra del edil, quien 
pretendía, durante la pandemia, abrir 
las puertas de La Portada para que 
los aficionados pudieran acompañar 
al elenco papayero.

Jacob – que se la jugó a ciegas por 
esta administración- sintió la traición y 
por ahora no existirá nada que lo haga 
echar pie atrás frente a la decisión de 
terminar con el patrocinio por el uso 
del estadio La Portada, que le permitía 
al club un ahorro del 70% del valor de 
uso del recinto deportivo, cancelando  
sólo poco más de 200 mil pesos en 
los partidos diurnos y $500 mil en 
los nocturnos.

En ese sentido, y según la programa-
ción de la ANFP, Deportes La Serena 
jugará de local este lunes 31 de julio 
recibiendo a Temuco, a las 20:30 
horas, compromiso correspondiente 
a la vigésima jornada del Torneo del 
Ascenso, por lo que tendrá que pagar 30 

UTM al valor de ayer - $1.899.780 -. 
En la fecha 21 y 22 en tanto, el cuadro 

rojo tendrá que visitar a Cobreloa en 
Calama y a la Universidad de Concepción 
en la Región de Biobío, regresando a casa 
en la fecha 23, ante San Marcos, a las 
17:30 horas del sábado 19 de agosto, 
lo que demandará encendido de luces. 
La jornada siguiente, el viernes 25,  
seguirá actuando de local recibiendo a 
Puerto Montt, duelo agendado para las 
20:30, por lo que deberá desembolsar, 
nuevamente, otras 30 UTM. De hecho, 
en la fecha 25, el 3 de septiembre, 
seguirá de local, enfrentando a San 
Felipe, aunque todavía no asoma ese 
compromiso con día y horario en la 
página de la ANFP.

En resumen, tres duelos consecutivos 
en calidad de local, que pueden resultar 
claves en la lucha por el título, aunque 
el desembolso será grande para abrir 
las puertas del recinto deportivo y cada 
vez que el equipo necesite entrenar bajo 
condiciones adecuadas en canchas 
con carácter profesional, ya que, salvo 
Los Llanos y La Alpina, donde también 
se cerraron las puertas, son las únicas 
que tienen estándar FIFA.

LOS LLANOS

En el caso de estas canchas, el primer 
equipo y las otras categorías del club, 
incluida la exclusividad, hacían uso 
del recinto un promedio de 7 horas al 
día, en ocasiones de lunes a viernes, y 
en otras semanas, de lunes a sábado.

Considerando que un arriendo de 
cancha diario sale $130 mil los 90 
minutos y el primer equipo las utili-
zaba tres horas al día, el bolsillo de la 
concesionaria respiraba ahorrándose 
un promedio de 260 mil pesos por 
jornada, que llevado a la semana, con 5 
días de uso, equivalen a $1.300.000, 
lo cual, por 4 semanas, da una cifra de 
$5.200.000, sin considerar la realidad 
de los cadetes y el fútbol femenino, 
que siguen con la franquicia.
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Trinidad Jofré lidera al equipo regional que 
estará en los Juegos Deportivos Escolares

EN SU FASE NACIONAL

Los cuatro seleccionados juveniles de la Región de Coquimbo para los Juegos Nacionales 
Escolares: Trinidad Jofré (Ovalle), Misol Pacheco (Andacollo), León Cáceres (Vicuña) y Martín 
Ramos (La Serena). 

Trinidad y su entrenador Carlos Pastén proyectan unos buenos Juegos Deportivos Escolares, 
para, así, llegar en buena forma a la Copa Chile de octubre.

CEDIDA

CEDIDA

Las pruebas de Contrarreloj y Gran Fondo, mostraron la 
fortalezas de la joven pedalera limarina que, nuevamente,  

formará parte de la cita país que se celebrará en 
septiembre en la zona sur de Chile.

El pasado fin de semana, con prue-
bas desarrolladas en la pista de La 
Pampilla, quedó definido el equipo 
juvenil de ciclismo ruta de la Región 
de Coquimbo que participará en sep-
tiembre próximo en la fase nacional 
de los Juegos Deportivos Escolares, 
clasificatoria regional que reunió a los 
pedaleros de las provincias de Elqui, 
Limarí y Choapa, para buscar  un cupo 
en la fase nacional que se celebrará 
en el sur del país.

En ese sentido, la ovallina Trinidad 
Jofré Álvarez de 14 años, alumna 
de octavo básico del colegio Amalia 
Errázuriz, se impuso en las pruebas de 
Contrarreloj y Gran Fondo, ganando un 
puesto para representar a la región en 
el Nacional. 

La pedalera, que ya comienza a ganar 
su espacio en el plano local, logró por 
segunda vez representar a la Región 
de Coquimbo en esta instancia máxi-
ma, en la cual estará acompañada 
por Misol Pacheco, estudiante del 
colegio Parroquial de Andacollo, por 
lo que esperan repetir el segundo 
lugar obtenido en el campeonato de 
la pasada temporada.

Trinidad practica ciclismo XCO des-
de los 8 años, y recién hace un año, 
comenzó a trabajar en Ruta,  logrando 
representar a la región el año pasado. 
Ha participado además, pese a su corta 
edad, en el campeonato nacional XCO  
y la Copa Chile XCO, en representación 
de su club limarino Mal Paso Mtb, donde 
pudo compartir pista con el campeón 

nacional y mundial, Martin Vidaurre, 
que es uno de sus ídolos junto a su 
hermana, Catalina Vidaurre.

“Para mí fue una experiencia muy 
emocionante participar en los selectivos 
regionales. Estaba un poco nerviosa 
cuando me tocó salir primera en el 
sorteo, pero ya, luego, fueron bajando 
los nervios”, comentó la deportista, 
quien no ocultó su felicidad por lograr 
una segunda clasificación a la cita 
nacional. “Estoy feliz de que vayamos 
con Misol, con quien hacemos una 
muy buena dupla”, reconoció.

Trinidad explica que se ha preparado 
con intensidad esta temporada. “He 
estado entrenando, mejorando mi 
resistencia, cuidando mi alimenta-
ción, descansos y manteniendo una 
mentalidad positiva y me encuentro 
lista para representar a mi colegio, 
Amalia Errázuriz, y a la región en una 
de las competencias más importantes 
del año de ciclismo de ruta, a darlo 
todo”, concluyó.

Su entrenador Carlos Pastén, quien 
comenzó a trabajar con Trinidad en 
el proyecto Mal Paso hace más de 
dos años, reconoce que el enfoque 
ha estado orientado hacia el moun-
tainbike, en especial el XCO. “Se han 
logrado muy buenos resultados en 
los dos nacionales en los que hemos 
participado”, explicó.

En efecto, en ese primer nacional, 
Trinidad logró un cuarto lugar, aunque 
en MTB, “mientras que el escolar 
será en ruta, que le sirve bastante 
para potenciar el XCO (...)”, explicó 
el técnico. 

Respecto a la definición nacional 
de Ciclismo de Ruta de los Juegos 
Deportivos Escolares, ésta tendrá lugar 

la primera semana de septiembre. 
“El tipo de terreno es muy similar 

al de la zona, nos va favoreciendo el 
sube y baja constante. Con las con-
diciones de Trinidad, vamos con una 
alta expectativa y con el objetivo de 
superarse ella misma”, agregó.

Si bien en lo inmediato asoma esta 
competencia para lo cual Trinidad y 
el equipo regional iniciarán los en-
trenamientos con el técnico Mario 

Marambio, su entrenador explica que 
para el  mes de octubre apuntan a 
tener una buena figuración en la Copa 
Chile “y de ahí, en  el Campeonato 
Nacional del próximo año, si todo va 
bien, estaríamos apuntando para el 
Panamericano”, proyectó.

Cabe señalar que, además de Trinidad 
y Misol en damas, por los varones 
clasificaron León Cáceres, de Vicuña 
y Martín Ramos, de La Serena.

Carlos Rivera V.   / Ovalle

@eldia_cl
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AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY  JUEVES   VIERNES

6-20 5-20 7-23 
Radiación 4

Los Vilos

HOY  JUEVES   VIERNES

10-15 9-16 11-17
Radiación 4

Río Hurtado

HOY  JUEVES   VIERNES

9-20 8-19 8-22
Radiación 4

Monte Patria

HOY  JUEVES   VIERNES

10-20 9-21 11-24
Radiación 4

Ovalle

HOY  JUEVES   VIERNES

6-20 6-21 8-24
Radiación 4

Vicuña

HOY  JUEVES   VIERNES

7-23 6-23 8-25
Radiación 4

Coquimbo

HOY  JUEVES   VIERNES

11-17 11-16 11-16
Radiación 4

La Serena

HOY  JUEVES   VIERNES

11-17 10-17 11-18
Radiación 4

HOY  JUEVES   VIERNES

8-16 8-20 14-22
Radiación 4

Canela

ELQUI LIMARÍ

02 Chilevisión 04 TVN 05 UCV TV 07 La Red 11 Mega 13 Canal 13

TV Abierta

05:45 Primera página 06:30 Contigo 
CHV Noticias AM 08:00 Contigo en 
la mañana  13:00 CHV Noticias tarde 
15:30 Contigo en directo  17:45 Todo 
por mi hija 18:30 Pasión prohibida 
19:30 Dime con quién andas

21.00        CHV Noticias central
22:25 El Tiempo
22:30 Gran Hermano
00:15 Pantanal
02:15 Programación de 
 trasnoche

06.00 24 AM 08:00 Muy buenos días 
13:00 24 Tarde 15:00 ¿Quién se robó 
mi vida? 15:50  Hoy se habla 17.20 
Terra Nostra 18:25 Carmen Gloria a 
tu servicio
20.55 24 horas central
22:35 TV Tiempo
22:40 Todo por mi familia
23:45 Buenas noches a todos
01:00 Medianoche
01:45 TV Tiempo
02:00 Mea Culpa
03:00 El cuento del Tío 
04:00 La vida es una Lotería
05:00 Chile Conectado

05:30 Somos un plato te despierta 
06:30 MILF 08:00 A3D 12.00 Anatomía 
según Grey. 13.00  Más me late. 14.00 
Somos un plato. 15.00 La vitrina 360. 
15.30 El precio de la historia. 

21.00 Toc Show 
22.00 Me late
00.00 Toc show
02.20  La vitrina 360
02.50 El superagente 86
03.00 Me late.
05.30 Somos un plato

05 30 Swiss Nature Labs. 11.00 Ante-
na 3D.l   13.00 Antena 3D. 15.00 Swiss 
Nature Labs. 15.30 Hola, Chile. 19.30 
Como dice el dicho. 

21.00  La Rosa de Guadalupe
22.00 Mentiras verdaderas
00.30 Asi somos
02.00 Grandes mentiras
03.00 Comisario Rex
04.00 Cierre de transmisión

05:45 Meganoticias Amanece 06:30 
Meganoticias conecta 08:00 Mucho 
Gusto 13:00 Meganoticias Actualiza 
14:45 Juego De Ilusiones 16.10 Secre-
tos de sangre 18.00 Ada Masali - El 
cuento de la isla 19:45 Como la vida 
misma

21:20 Meganoticias Prime
22:30 El tiempo
22:35  Generación 98
23:20 Secretos de sangre
01.00 Corazón De Madre
02:00 Éramos seis
03:00  Mucho Gusto Trasnoche

3x3 06:30Teletrece AM 08:00 Tu día   
13:00Teletrece tarde 14:30 El tiempo 
15.30 Betty, la fea 16.00 Doña Bár-
bara. 17.50 Caso cerrado 18.40 Qué 
dice Chile 

21.00 Teletrece
21:30 El tiempo
22:30 Los 80
23:40 ¡Qué dice Chile!
00:40 Yo soy Betty, la fea
01:40 Tele13 Noche
02:40 Criminal Minds
03:40 No te duermas

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Pide a los 
tres 

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.

Ver los 25 comentarios

                 Más de 7 hectáreas dañadas y el peligro 
inminente de afectar a una veintena de viviendas y 
eldia.cl   

eldia.cl

Infórmate con un medio comprometido y confiable. @eldia.cl
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
Farmacia ALA Avenida El 
Sauce 986 
OVALLE 
Farmacia La Paz Avenida La 
Paz 1143

SANTORAL

Joaquín, Ana

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
04:05 1.19 P 
10:07 0.74 B 
15:41 1.07 P 
22:07 0.58 B

MAÑANA
05:04 1.25 P 
11:37 0.72 B 
16:54 0.99 P 
23:01 0.59 B

MareasVida Social

El Departamento Comunal de Profesores Ju-
bilados cita a reunión, el viernes 28 de julio a 
las 16:00 horas, en el Colegio de Profesores.

FERIAS DE EMPRENDEDORES
* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

REUNIÓN

AMOR: Le recomiendo que deje pa-
sar algo de tiempo para que las co-
sas decanten un poco y puedan ser 
habladas sin necesidad de ofuscar-
se. SALUD: Debe tener respeto por 
su cuerpo. DINERO: No desperdicie 
la oportunidad de poderse capacitar. 
COLOR: Negro. NÚMERO: 18.

AMOR: Es prudente que controle 
su carácter para no arriesgar la 
relación que tiene con su entorno. 
SALUD: Todos los hábitos que tiene 
afectan para bien o para mal su 
calidad de vida. DINERO: No se re-
comienda que hable de sus planes 
hasta que los tenga encaminados. 
COLOR: Crema. NÚMERO: 9.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: Quien juega con fuego ter-
mina de un modo u otro con alguna 
quemadura. SALUD: Problemas en 
la salud de miembros de su familia. 
DINERO: Si se esfuerza al máximo 
podrá salir pronto de ese atolladero 
en el que se está involucrando. CO-
LOR: Fucsia. NÚMERO: 22. 

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: Nunca debe avergonzarse 
por los sentimientos que hay en su 
corazón. SALUD: No menosprecie 
la importancia que tiene la salud 
emocional en estos tiempos ac-
tuales. DINERO: No se rinda a pesar 
que otras personas le digan que 
usted no logrará nada. COLOR: Rojo. 
NÚMERO: 26.  

AMOR: Es mejor que lo haga ahora 
en lugar de dejarlo para el próximo 
mes. Hable con su pareja y trate 
de arreglar las cosas. SALUD: 
Cuidado con las drogas. DINERO: 
El respeto por la labor que otros 
compañeros/as realicen será vital 
para consolidar el equipo de tra-
bajo. COLOR: Blanco. NÚMERO: 17.

AMOR: Más cuidado con dejarse 
llevar por un arrebato momentá-
neo y mandar todo al diablo sin 
realmente sentirlo. SALUD: Bajar un 
poco el ritmo de trabajo permitirá 
que su condición se vea favorecida. 
DINERO: Los nuevos proyectos es-
tán por llegar, sea paciente. COLOR: 
Púrpura. NÚMERO: 3.

AMOR: Una discusión por muy 
simple que esta sea, repercutirá 
en la relación en estos últimos días 
del mes. SALUD: Debe cuidarse 
para evitar problemas digestivos. 
DINERO: Analice esa oportunidad 
de inversión antes de poner dinero 
o recursos en esta. COLOR: Salmón. 
NÚMERO: 16.

AMOR: No desperdicie este momen-
to por el que pasa, utilícelo para 
nutrir de amor su interior. SALUD: 
Los cuidados que ha tenido durante 
julio irán dando los frutos corres-
pondientes. DINERO: El mes ya 
está terminando así es que no deje 
trabajo sin realizar. COLOR: Verde. 
NÚMERO: 14.

AMOR: No se complique por saber 
cuál es su destino, enfóquese en 
el hoy y el ahora. SALUD: Un au-
toexamen es indispensable para 
evitar problemas de salud más 
graves. DINERO: Procure evitar 
estar pidiendo nuevamente un 
crédito comercial. COLOR: Rosado. 
NÚMERO: 23.

AMOR: Analice mejor las cosas, 
tal vez tomar una decisión tan 
precipitada. SALUD: No arries-
gue su estado de salud estos 
últimos días del mes de julio, 
debe cuidarse más. DINERO: Los 
contratiempos en el trabajo se 
solucionan dialogando. COLOR: 
Ámbar. NÚMERO: 10.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: No se cierre a la posibi-
lidad de encontrar el amor en 
otro lado, en especial cuando 
las actitudes de su actual pareja 
dejas mucho que desear. SALUD: 
Cuidado con ese decaimiento. 
DINERO: No permita que nadie le 
reste valor a sus capacidades. 
COLOR: Beige. NÚMERO: 11.   

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: Hay momentos en la vida 
en que la opinión de los demás 
puede incluso ser impertinente. 
SALUD: No se debe extralimitar 
al ir terminando el mes. DINERO: 
Las oportunidades para cambiar 
su situación laboral se irán pre-
sentando al finalizar este período. 
COLOR: Plomo. NÚMERO: 8.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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“Barbenheimer”, 
la salvación de Hollywood

CIFRAS HISTÓRICAS

En mitad de la huelga de actores y guionistas, el estreno 
conjunto de “Barbie” y “Oppenheimer” ha supuesto un 

gran impulso en un momento convulso del cine al liderar 
las taquillas a nivel internacional.

“Barbie” versus “Oppenheimer”. 
Los títulos de las dos películas más 
esperadas del año han aparecido 
“enfrentados” durante las últimas 
semanas. Un esperado doble-estreno 
que ha tenido lugar en plena huelga 
de Hollywood.

Tras la expectación sobre la película 
de la muñeca de Mattel, que estaba 
llamada a ser el gran éxito de 2023, la 
coincidencia de fechas con el estreno 
del biopic sobre el científico hizo teo-
rizar sobre si la cinta de Christopher 
Nolan destronaría a la de Greta Gerwig.

Sin embargo, lejos de avivar la con-
frontación, actores y cineastas tras 
ambas películas se han beneficiado 
del fenómeno “Barbenheimer”, pues 
son muchos los espectadores que, en 
lugar de elegir, han optado por apoyar 
ambos filmes.

BARBIE, LA CLARA GANADORA

Aunque ambas películas han logrado 
unas cifras contundentes, lo cierto es 
que, si hubiera que elegir una vence-
dora esa es claramente “Barbie”. Y 
es que la película protagonizada por 
Margot Robbie y Ryan Gosling ya ha 
hecho historia.

Desde su estreno el pasado jueves 20 
de julio, la película de Greta Gerwig ya 
ha recaudado 344 millones de dólares 
sólo durante su primer fin de semana 
en cines. Es la mejor taquilla de la 
historia para una directora femenina.

Pero el éxito de “Barbie” no lo miden 
solo los números, sino los hechos en 
torno a la película: salas de cine llenas 
de vestimentas rosas por parte del 
público, no sólo femenino. Es la nueva 
tendencia en moda, el “Barbiecore”, 
del que marcas como Zara ya han 
sacado colecciones.

¿A qué se debe este éxito? Muchos 
apuntan a que la campaña de merca-
dotecnia en torno a la película y los 
meses de expectación han sido clave. 
Otros, creen que la clave está en la 
mezcla de humor y crítica social de 
la que hace gala la cinta.

Además, son muchos los especta-
dores que apuntan que la cinta va 
más allá de la autoparodia o de una 
sátira feminista, porque, como dijo 
America Ferrera, una de las actrices 
del filme en entrevista con Sopitas, 
“no se puede hablar de feminidad sin 

Ryan Gosling y Margot Robbie, protagonistas de “Barbie”, la película que ha arrasado en taquilla. EFE

hablar de masculinidad” y de “cómo 
las etiquetas les restringen a ambos”.

Así, los defensores de esta cinta 
aluden a que la trama no sólo ahonda 
los conflictos por los que pasa Barbie, 
cuyo arco dramático muestra de for-
ma magistral Margot Robbie según 
la crítica, sino los que enfrenta Ken, 
interpretado por un Ryan Gosling 
que muchos creen ya que merece 
ser nominado al Óscar.

En palabras de Margot Robbie, la 
película plantea (y trata de responder) 
una pregunta: “¿Qué es la vida?”. Y es 
que al final, el mensaje que “Barbie” 
defiende haber enviado a las niñas es 
el que con su película han extendido 
a todos sus espectadores, especial-
mente a quienes tengan cualquier 
crisis de identidad: “puedes ser lo 
que quieras”.

OPPENHEIMER NO HA PERDIDO

Sin embargo, el éxito de “Barbie” 
no hace que se pueda hablar de 
“Oppenheimer” como una película 
perdedora. Y es que ninguna de las 
dos ha salido perdiendo, porque el 
fenómeno “Barbenheimer” ha fa-

vorecido enormemente a la cinta 
protagonizada por Cillian Murphy. 

Porque, aunque menores que las del 
filme rosa (prácticamente la mitad), 
las cifras de la cinta de Nolan no son 
nada desdeñables: 177 millones de 
dólares recaudados en su primer fin 
de semana en cartelera. El mejor 
estreno del director en varios países.

Además, el éxito conjunto de ambas 
películas ha logrado otro tanto: es 
el cuarto mejor fin de semana de la 
historia del cine. Y es que son muchos 
los espectadores que han decidido 

ir a ver las dos películas seguidas.
Un fenómeno que se inició a tra-

vés de estrellas como Tom Cruise, 
que compartió una foto en redes 
con sus entradas: “Me encantan las 
sesiones dobles y no hay nada más 
explosivo (ni más rosa) que una con 
`Oppenheimer´ y `Barbie´”. Otros, 
como Quentin Tarantino, ha sido 
captado comprando su entrada para 
la película de Gerwig al salir de ver 
la de Nolan.

El hecho de que, además, tanto 
Margot Robbie como Cillian Murphy 
luzcan sombreros (vaquero en el 
caso de “Barbie” y fedora en el de 
“Oppenheimer”) en ambas películas, 
ha sumado esta tendencia junto a 
la del “Barbiecore”, haciendo que 
algunos asistentes los lleven en sus 
sesiones dobles.

Pero el biopic sobre el “padre de la 
bomba atómica” no debe su éxito a 
ninguna otra cinta, ya que partía con 
un buen pronóstico de base y se sirve 
de sí mismo para resultar un filme 
que muchos tildan de obra maestra, 
capaz de ahondar en lo aterrador de 
la invención del protagonista y la 
trágica culpabilidad con la que vivió 
desde entonces.

Sin embargo, no cabe duda de que 
el hecho de que los usuarios hayan 
creado de manera tan espontánea 
todo un fenómeno a raíz de estas dos 
películas, ha contribuido a que aporten 
una explosiva luz rosa de esperanza 
en medio de la crisis del cine.

• Con 344 millones recaudados 
durante su primer fin de semana, 
“Barbie” es el mejor estreno del año 
y el mejor de la historia para una 
directora.
• “Oppenheimer”, de Christopher No-
lan, se ha posicionado como el mejor 
estreno del director con 177 millones 
de dólares.

Datos

Efe / Internacional

@eldia_cl
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